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Трехнедельное судилище в здании 
Московского райсуда Минска  
над организатором и руководителем 
правозащитного центра «Весна»  
так и не смогло обосновать юридически 
инкриминируемое ему  
уклонение от уплаты налогов.

Процесс длился со 2-го по 24-го ноября 2011 года. Проводился в 
условиях тройного тоталитарного контроля.

Первый – на входе в здание суда. Сотрудники милиции в форме 
пропускали пришедших через арочный металлоискатель, прощу-
пывали швы в сумках, «шмонали» содержимое, проверяли карманы, 
изымали пилочки для ногтей, заставляли отпить из проносимых пол-
литровых бутылочек с водой, а некий сотрудник спецслужб в цивиль-
ном конспектировал журналистские удостоверения и паспорта.

Второй – в двух метрах от зала суда. Заставляли включить ноутбу-
ки и нетбуки. Вновь проход через арочный металлоискатель и тща-
тельный досмотр сумок и одежды. Но уже сотрудниками спецслужб 
в цивильном.

И наконец третий – непосредственно у входной двери в зал 
суда. Два бесформенных сотрудника спецслужб с ручными ме-
таллодетекторами, работник суда в ранге секретаря судебного 
заседания и некая юная дама, записывающая под его контролем 
фамилии и статус входящих.

Для кого составлялись двойные списки, так и осталось загад-
кой. Суду сведения о находящихся в зале слушателях заведомо не 
нужны. В другие дни фамилии входящих в здание суда и зал су-
дебного заседания никто не спрашивает.

Пришлось провести ликбез среди служивых дам по части досмо-
тра личных вещей. Для них оказалось открытием «Америки», что 
заглядывать в мою сумку они не имеют права по причине полового 
различия. Курс обучения проводил трижды – с тремя различны-
ми особами. Дамы, надо отметить, оказались понятливыми: дваж-
ды повторять не приходилось. Курс обучения провел и с начальни-
ком, который заявил, что это он дал распоряжение проверяющей 
группе не носить бейджи (т. е. скрывать от народа свои звания, 
должности, фамилии). Бейджи так и не появились, а вот грубость 
первого дня в виде команды «проходим» устранили. В остальные 
дни говорили «проходите» и даже слово «пожалуйста» добавляли.

А вот старлей в милицейской форме, бросающийся как цербер на 
присутствующих, на законные замечания граждан не реагировал. 
Лишь после письменного обращения к министру прикусил язык. 
Цель пребывания в зале данного сотрудника МВД, не являющего-
ся должностным лицом судебных структур, так и осталась неиз-
вестной: процессуальный закон присутствие на процессе мили-
ции не регламентирует.

Также осталось непонятной причина, по которой в один из 
дней процесса сотрудники спецслужб потребовали снять верх-
нюю одежду. УПК дресс-код для прохода в зал судебного заседа-
ния не устанавливает. Может с целью получения возможности 
прицепить жучки (прослушивающие устройства) на куртки?

алеся беляцкого доставляли в суд c президентскими почестями 
(кортеж из четырех машин). Вначале машина ГАИ с включенными 
мигалками, за ней – персональный автозак, следом автобус с охра-
ной, и замыкала процессию тоже машина ГАИ. Кортеж Беляцкого, 
как и президентский, на запрещающий сигнал светофора не реаги-
ровал – проносился не сбавляя скорости.

*  *  *
Всем было понятно, что Алесь потребует ве-

сти процесс на белорусском языке. И потому о 
переводчице позаботились заранее: она уже на-
ходилась в зале. Позор! В судебной системе сто-
лицы не нашлось ни одного судьи, ни одного 
прокурора, владеющего белорусским языком.

Судили Беляцкого за правозащитную дея-
тельность. Но поскольку в УК данная деятель-
ность преступлением не является, то обвини-
ли в неуплате налога с доходов. Классика: был 
бы человек, а статья найдется. Государствен-
ный обвинитель, советник юс тиции сайков-
ский (начальник отдела прокуратуры Минска), 
запросил для Беляцкого пять лет лишения сво-
боды (санкция ч.2 ст.243 – от трех до семи лет).

Судья бондаренко (Первомайский суд) 

24 ноября 2011 года приговорил обвиняе-
мого к 4,5 годам. Без малого четыре месяца 
Алесь отсидел еще до приговора (с 04 августа 
с. г.). Кроме того, Сергей Бондаренко обязал 
взыскать с Беляцкого более 750 млн. рублей 
штрафа и госпошлины, в счет которых кон-
фисковал жилище и имущество.

Информация к размышлению.
Массовая конфискация автомашин стран-

ным образом совпала с резким увеличением 
личного автотранспорта у сотрудников ре-
прессивного аппарата.

Массовая конфискация компьютерной тех-
ники опять же странным образом совпала с 
лавинообразным появлением в милицейских 
и судебных кабинетах стационарных и пере-
носных компьютеров.

Конфискация жилья массовость пока еще 
не приобрела. Но если следовать аналогии, то 
процесс решения для силовиков жилищной 
проблемы может пойти.

Кстати, ноутбук, конфискованный у Алеся, 
следователи так и не смогли взломать (прочи-
тать). Шифровка информации сохранила не-
рвы и спокойствие сотням репрессированных 
людей, которым «Весна» помогала выплачи-
вать миллионные штрафы. Именно эти день-
ги, которые Беляцкий передавал лицам, пре-
следуемым властями, объявлены судьей Бон-
даренко личным доходом правозащитника.

Алеся Беляцкого приговор не сломал. А вы-
держат ли моральные пытки прокуроры, су-
дьи, налоговики и иже с ними?

валерий ЩукИн

ПРАВОЗАЩИТНИК  
НЕ СЛОМЛЕН

ЧЕЛОВЕК дОЛжЕН быТь 
ВышЕ СВОЕй Судьбы!

Во вторник, 29 ноября, в фойе областной библиотеки  
открылась выставка декоративно-прикладного творчества 
«Мы живем на славянской земле».  
А затем там же, в отделе искусств, провели встречу 
«Перекресток судьбы» с творческим коллективом 
работников витебского ПЧУП «Элект» ОО «БелТиз». 

В экспозиции выставки были представлены 12 вышитых картин молодых инвалидов-круж-
ковцев отделения дневного пребывания Центра социального обслуживания Железнодорож-
ного района г. Витебска. Половина картин была на местные витебские темы: «Амфитеатр», 
«Двинская волна», «Кировский мост», «Здравнево», «Ольгин ковчег», «Успенский собор». 
Знаток нашел бы картины несколько наивными, в манере примитивизма, но не будем забы-
вать, что они вышиты людьми в возрасте 24-30 лет с достаточно серьезными физическими не-
достатками и, может быть, на пределе их творческих возможностей.

окончание на 3-й странице. Фото в. Иванова
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вопрос. Тело моей жены было 
кремировано в г. Минске. Право-
мерно ли Минский крематорий 
отказывает мне в получении урны 
с прахом? алексей, новополоцк.

ответ. если не Вы являлись 
заказчиком кремации, то от-
каз Минского крематория обо-
снован. Урна с прахом выдается 
только заказчику кремации. Но 
если урна с прахом в течение трех 
лет не востребована заказчиком 
кремации, то тогда ее может за-
брать любой родственник.

вопрос. Мне выслали из-за гра-
ницы денежный перевод в евро. 
В почтовом отделении выдали 
деньги в белорусских рублях по 
курсу значительно ниже офици-
ального. Не обманули ли меня? 
екатерина, витебск.

ответ. В соответствии с поста-

новлением Совета Министров 
и Национального банка респу-
блики Беларусь от 30 мая 2007 г. 
№707/11 «О некоторых вопро-
сах приема (выплаты) денеж-
ных средств по международным 
денежным переводам», выплата 
денежных средств, поступающих 
в Беларусь по международным 
денежным переводам (почто-
вым, электронным), осуществля-
ется в белорусских рублях. Пере-
счет иностранной валюты в бело-
русские рубли для их выплаты по 
входящим и возвращаемым меж-
дународным денежным перево-
дам производится по официаль-
ному курсу белорусского рубля 
к иностранным валютам, уста-
новленному Национальным бан-
ком на дату поступления в Бела-
русь данных переводов. Тариф за 
пересылку международного де-
нежного перевода составляет 8% 
от суммы перевода. То есть, если 
вам перешлют 100 евро, на руки 
вы получите только 92 евро.

советы  
правозащитника

ПАВеЛ ЛеВИНоВ

На съезде присутствовали ученые и вра-
чи венерологи, дерматологи, гинекологи и 
косметологи из всех областей республики, 
а также из Польши, Москвы, Татарстана, 
Томска – всего около 200 человек. 

Съезд обсудил не только актуальные во-
просы современной дерматологии и кос-
метологии, но отметил также 130-летие со 
дня рождения профессора И. И. Богданови-
ча. Иван Илларионович в 1951-1960 годы 
был ректором ВГМИ, основал витебскую 
школу дерматовенерологов и 20 лет бес-
сменно председательствовал в их област-
ном обществе. 

Вначале были зачитаны приветствия 
съезду от Минздрава и губернатора Витеб-
ской области александра косинца. По-
том около десятка врачей были награждены 
знаками «отличник здравоохранении Бела-
руси» и премиями в 10 базовых, а также По-
четными грамотами Минздрава и премия-
ми в 5 базовых величин. 

Хотя дерматовенерология не является та-
ким основополагающим направлением ме-
дицины, как кардиология или онкология, 
однако вносит существенный вклад в со-
хранение репродуктивной способности, 
профилактику и лечение социально значи-

мых болезней и, соответственно, повыше-
ние качества жизни нашего населения.

В систему дерматовенерологии Беларуси 
входит 20 диспансеров с 18 стационарами 
и 110 кожновенерологических кабинетов, в 
которых трудятся свыше тысячи врачей и 
медперсонала. 

За 2010 год на 1693 койках стационаров и 
амбулаторно получили медпомощь по кож-
новенерологическим заболеваниям свыше 
45 тысяч человек. общая заболеваемость 
населения республики от грибковых болез-
ней и инфекций, передаваемых половым 
путем (ИППП), за последние годы стойко 
снижается, причем ИППП составляют те-
перь около 20% общего количества (ранее 
было больше половины). около 1/3 диа-
гнозов составляют различные дерматозы, а 
с хроническими дерматозами в республике 
постоянно наблюдаются свыше 3 тысяч па-
циентов. 

ежегодно до одного миллиона человек в 
республике подвергаются обязательному 
профосмотру, что позволяет своевременно 
выявить ИППП и кожные болезни. Посто-
янно обследуя женщин, кожвендиспансеры 
активно участвуют в госпрограмме «Демо-
графическая безопасность». 

Также за 2010 год населению республики 
оказано платных медицинских и космето-
логических услуг на сумму 9 282 миллиона 
рублей.

основными приоритетными задачами 
службы съезд определил создание единой 
эффективной статотчетности по заболева-
ниям; борьбу с хроническими дерматозами; 
внедрение современных технологических 
схем лечения; совершенствование норма-
тивной и правовой базы; развитие космето-
логических услуг. 

Кроме докладов, на съезде были проведе-
ны системный симпозиум, мастер-класс, се-
анс телемедицины и медицинская выстав-
ка. В фойе были развернуты стенды с раз-
нообразной рекламой медпрепаратов и спе-
циальной литературой. Примечательно, 
что почти все рекламируемые медпрепа-
раты были производства Пакистана, Поль-
ши, россии и др. стран, которые имеют свои 
торговые представительства в Беларуси. 
Цена на эти медпрепараты доходила до не-
скольких десятков тысяч рублей, но об этом 
рекламки умалчивали и призывали, как на 
рекламе «Дуовита»: «Инвестируйте в самое 
ценное. В свое здоровье». 

владимир Иванов

В ВИТЕбСКЕ ПРОшЕЛ СъЕЗд ВРАЧЕй
VI съезд врачей-дерматовенерологов Беларуси  
прошел 24-25 ноября в актовом зале Витебского медуниверситета.

Верховный суд Беларуси 30 ноября приговорил 
витеблян Дмитрия Коновалова и Владислава Ковалева к 

высшей мере наказания – смертной казни.

Приговор по делу о теракте в минском метро озвучил первый заместитель 
председателя Верховного суда Беларуси александр Федорцов. Приговор со-
ставлял 114 страниц и зачитывался полностью в течение 5-ти часов. 

Перед тем как вынести приговор, судья привел результаты психологической 
экспертизы подсудимых, которая свидетельствовала о том, что они психиче-
ски здоровы и отвечают за свои поступки. Напомним, что накануне норвеж-
ский террорист андерс брейвик, убивший 77 человек, был признан невменяе-
мым и теперь избежит суда.

Вынося приговор предполагаемому исполнителю теракта Коновалову, су-
дья принял во внимание, что тот долгое время совершал преступления и что 
в его лаборатории было много веществ для изготовления новых бомб. Суд 
признал виновным в соучастии в теракте 11 апреля Ковалева и не принял 
во внимание тот факт, что обвиняемый отказался в суде от показаний, дан-
ных во время предварительного следствия. По мнению судьи, на Ковалева не 
оказывалось физического и психологического давления за исключением ис-
пользования наручников, а заявление Ковалева о применении к нему недо-
зволенных методов ведения следствия он признал неправдивыми. Мотива-
ми, которыми руководствовались обвиняемые, являются, согласно пригово-
ру, «дестабилизация обстановки и устрашение населения».

Суд пришел к выводу, что обвиняемые представляют исключительную опас-
ность для общества и поэтому к ним надо применить высшую меру наказания. 
Зал судебного заседания, заполненный до отказа, в это время загудел…

Между тем, белорусская служба «радио Свобода» сообщила, что, как толь-
ко был озвучен приговор, службы ЖКХ Витебска начали убирать подвал Ко-
новалова. По данным следствия, именно в нем молодой человек изготавли-
вал взрывное устройство, которое сработало 11 апреля на станции метро «ок-
тябрьская» в Минске.

Свой комментарий по горячим следам дал специально для «Витебского Ку-
рьера» известный правозащитник валерий Щукин, присутствовавший во 
Дворце правосудия на оглашении приговора. На его взгляд, приговор осно-
ван только на предположениях. «Доказательств никаких! Весь зал был воз-
мущен. Лично я воспринимаю такой жесткий приговор как расправу и запу-
гивание белорусского общества. Это какой-то 1937-й год!» – считает право-
защитник. По его словам, осужденных может спасти сейчас только ходатай-

ство о помиловании, подписанное Президентом. Но для этого осужденные 
должны были признать свою вину. В любом случае, жизни приговоренных к 
расстрелу зависят сейчас от решения белорусского Президента. 

В свою очередь, витебский правозащитник павел левинов, который так-
же присутствовал на оглашении приговора, уточнил, что решение Верховно-
го суда вступает в свою законную силу сразу после оглашения и кассационно-
му обжалованию не подлежит. Но у обвиняемых и их адвокатов остается воз-
можность подать надзорные жалобы на имя председателя Верховного суда и 
Генерального прокурора с просьбой применить протест по приговору. 

«Страшно жить в государстве, в котором его же именем выносят смерт-
ный приговор. Беларусь – единственная страна в Европе, где еще выносят та-
кие приговоры. Выносят, несмотря на то, что в ходе судебного следствия не 
было представлено убедительных доказательств, что на скамье подсудимых 
находились именно те люди, которым инкриминируют это страшное пре-
ступление», – сказал Павел Левинов.

Мать Владислава Ковалева сразу после судебного заседания назвала в ин-
тервью журналистам дело ее сына сфабрикованным, но призналась, что на-
писала заявление с просьбой о помиловании на имя Александра Лукашенко.

«Смерть убийцы не может быть компенсацией за убийство другого челове-
ка, потому что это не сможет вернуть жизни жертвы, или уничтожить зло, 
или хотя бы затормозить его развитие…» – утверждает белорусская като-
лическая церковь, опубликовавшая накануне объявления приговора пресс-
релиз на своем официальном сайте.

григорий грак

Для справки. 
Согласно статье 59 УК, смертная казнь в порядке 
помилования может быть заменена пожизненным 
заключением. Приговор к смертной казни,  
вступивший в законную силу, приводится  
в исполнение после получения официального сообщения 
об отклонении жалоб, направленных в порядке надзора, 
и ходатайства о помиловании. С 1998 по 2010 год  
к смертной казни в Беларуси были приговорены  
102 человека (в 2010 году – двое). 
За всё время президентства Александром Лукашенко 
был помиловал ОДИН человек,  
приговорённый к смертной казни.
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«Уважаемая редакция газеты «Витеб-
ский Курьер», пишет Вам отец Алек-
сандра Логинова Хачатур Хачатурян. 
Мой сын вместе с одноклассником Алек-
сандром Напаюком незаконно находи-
лись под следствием и судом 17 месяцев. 
Ровно год тому назад, 29 ноября 2010 
года, они были оправданы Могилевским 
областным судом, а затем и Верховным 
судом Республики Беларусь. «Витебское 
дело Михасевича №2» не повторилось, 
благодаря, в том числе, и вашей газете. 

Прошел год, но то кошмарное время, 
в течение которого несовершеннолет-
ние, тогда еще школьники, А. Логинов и 
А. Напаюк, а также проходившие по делу 
свидетели Рысев, Мороз, Овчаров, Ко-
сякин, Садовский и многие другие, испы-
тывали «прелесть» унижений, оскорбле-
ний, избиений и пыток со стороны след-
ственной группы во главе с Ю. Щетько 
и А. Тавтыном, до сих пор не дают по-
коя. Главной целью следственной группы 
было одно – обвинить невиновных детей. 
Для этого она применяла весь арсенал не-
дозволенных методов ведения следствия 
– фальсификации, подтасовки, выбива-
ние заведомо ложных показаний.

Поэтому не только я, но и все родите-
ли, родственники и друзья приносят сло-
ва глубокой благодарности коллективу 
редакции газеты «Витебский Курьер», 
которая не побоялась на своих стра-
ницах освещать ход предварительного 
следствия и судебных разбирательств в 

Могилевском областном суде («ВК» №43 
за 2010 г, №№ 8, 10, 24, 28 за 2011 г.), в 
то время как государственные СМИ о 
громком деле даже не обмолвились. Бу-
дучи неоднократно на этих заседаниях, 
корреспондент вашей газеты Дмитрий 
Казакевич воочию убедился в беспреде-
ле, который творили во время предвари-
тельного следствия правоохранитель-
ные органы и прокуратура РБ.

Тридцать раз нам, родителям, а так-
же многочисленным родственникам, дру-
зьям и одноклассникам обвиняемых под-
ростков пришлось ездить в Могилев из 
Витебска на судебные заседания. С само-
го начала нас удивило то, как доскональ-
но изучил все 15 томов этого гнусного уго-
ловного дела судья Могилевского област-
ного суда А.П. Ефремов. На мой взгляд, 
это человек с большой буквы. Он не пошел 
на сделку со своей совестью и Генпрокура-
турой. Объективно оценив ситуацию, он 
честно и порядочно выполнил свой долг, 
вынеся оправдательный приговор, кото-
рый затем был оставлен без изменений и 
Верховным судом (судья Н.А. Герменчук).

Уже на первых заседаниях возникло 
множество вопросов к стороне обвине-
ния. Нестыковки по времени в показани-
ях практически всех «свидетелей», изме-
нение показаний на суде, подтверждение 
того, что у свидетелей выбивали лож-
ные показания, уличение во лжи так на-
зываемых «скрытых свидетелей» (в про-
шлом убийц и рецидивистов). Не поверил 

А. Ефремов и витебским экспертам, поэ-
тому были проведены повторные экспер-
тизы республиканской службой ГСМЭ, 
которая также указала на подтасовку 
времени убийства и телефонных соеди-
нений и подтвердила алиби мальчишек.

Полный разгром сторона обвинения 
(ее представляла прокурор Могилевской 
области А.А. Игликова, попросившая 
у суда для детей 14 лет) потерпела по-
сле лаконичных и профессиональных вы-
ступлений защиты в лице адвокатов 
А.Г. Лизуро из Витебска и Е.Ф. Пуга-
чевой из Минска. Все доводы обвинения 
были документально опровергнуты и 
подтверждены факты фальсификаций, 
подтасовок данных экспертиз и теле-
фонных соединений, выбиваний заведомо 
ложных показаний, грубейших наруше-
ний со стороны следствия, которые вы-
разились в подсаживании к несовершен-
нолетним детям в камеры убийц-реци-
дивистов. За время следствия и суда мой 
сын приобрел в лице адвокатов настоя-
щих матерей. Низкий им поклон и глубо-
кое уважение! Регулярно, по очереди посе-
щая моего сына в СИЗО Витебска, Мин-
ска и Могилева, они помогли ему обрести 
веру в правосудие и нашу судебную систе-
му и не дали сломаться под грубым давле-
нием следственной бригады и других при-
хлебателей в лице сотрудников Перво-
майского РОВД Витебска, даже не вхо-
дивших в следственную группу, но по 2-3 
раза в день посещавших детей в СИЗО с 

целью добиться дачи ими признатель-
ных показаний. В свою очередь, родите-
лям за 17 месяцев не было предоставлено 
ни одного свидания.

Неоценимую помощь оказал и предста-
витель Белорусского Хельсинкского Ко-
митета витебский правозащитник Па-
вел Левинов, который в любой час дня и 
ночи готов был поддержать нас профес-
сиональными советами и юридически-
ми консультациями. Он также неодно-
кратно присутствовал на судебных за-
седаниях. 

Слова глубокой благодарности – руко-
водству и всему педагогическому коллек-
тиву гимназии №7, в которой учились 
мальчишки. Никакое давление со сторо-
ны правоохранительных органов Перво-
майского РОВД не заставило педагогов 
переписать положительные характе-
ристики на детей. С первого до послед-
него дня никто в школе не сомневался в 
невиновности ребят. И все учителя ока-
зывали всяческую поддержку родителям 
– теплым словом и советом. Я получил 
для сына все учебники за 10-й класс, ко-
торые он проштудировал за время от-
сидки. Поэтому, вернувшись в гимна-
зию после оправдания в декабре 2010 года, 
он, благодаря теплому приему со сторо-
ны директора О.С. Максимович, заву-
чей Л.А. Вавильченковой, Л.Э. Лосевой, 
педагогов И.И.Фокиной, Г.И. Панасен-
ко  и других, за шесть месяцев смог завер-
шить двухлетний курс средней школы 

(за 10 и 11-й классы). А затем в мае 2011 
года сдал экстерном 17 экзаменов за курс 
средней школы в СШ №23 – на оценки не 
ниже 8 баллов. И здесь хочу вспомнить 
добрым словом замдиректора по учебной 
работе СШ №23 Л.Н. Павлову, старшего 
преподавателя по физической культуре 
Е.Н. Сеглюк, которые отнеслись к ребя-
там как к родным. Благодаря в том чис-
ле и этим людям, мой сын сегодня – сту-
дент БНТУ. 

Приношу горячие слова благодарно-
сти друзьям, родственникам и сослужив-
цам, которые оказали не только мораль-
ную, но и материальную поддержку. Ведь 
мы, родители, не сомневаясь ни на секун-
ду в невиновности наших детей и видя, 
как творится неприкрытое преступле-
ние работниками МВД и прокуратуры, 
за эти 17 месяцев были на грани психоло-
гического срыва. Ежедневные звонки под-
держки, участие, советы помогли нам не 
потерять веру и не впасть в отчаяние. 

И еще. Прошло уже полгода, как Ген-
прокуратура возбудила уголовное дело 
по факту применения недозволенных ме-
тодов ведения следствия сотрудниками 
Первомайского РОВД. Но похоже на то, 
что следствие затянулось. В этой связи 
хочется сказать вот что: если прокура-
тура думает, что этой затяжкой вре-
мени нас можно убаюкать, они жестоко 
ошибаются. Преступники не должны из-
бегнуть возмездия!»

хачатур хачатурян

Письмо в редакцию

«бЛАгОдАРя ВАМ НЕ ПОВТОРИЛОСь «ВИТЕбСКОЕ дЕЛО»
Ровно год прошел с того дня, как были оправданы витебские мальчишки, проходившие по делу о жестоком убийстве в 2009 году за 
областной больницей. За решеткой они провели почти полтора года. Сегодня «ВК» публикует письмо одного из родителей оправданных.

Кто знает, может кто-то и получает 
какие-то выгоды («чэсным» виднее), я 
же хочу рассказать о человеке, которого 
знаю лично, который пожертвовал сво-
им благополучием ради скорейшего при-
хода на белорусскую землю свободы и 
демократии…

С вадимом дроздовым я познакомил-
ся незадолго до президентских выборов 
2006-го года. Предприниматель, вчераш-
ний студент, он весь светился энтузиаз-
мом и желанием что-то сделать для этой 
страны. Несмотря на молодость, Вадим 
понимал, что открытая борьба за свобо-
ду и процветание Беларуси негативным 
образом скажется на его семье и бизне-
се, поэтому работал, не афишируя себя.

я в то время возглавлял в Полоцком 
регионе предвыборный штаб кандида-
та в президенты Александра Козулина. 
И Дроздов регулярно помогал в нашей 
работе. Когда подходила к концу печат-
ная продукция, он за свой счет размно-
жал её, если не было горючего для агита-
ционных поездок по региону, Вадим не-
изменно заправлял машину. Впрочем, 
всего уже и не перечесть. Подобную по-
мощь он оказывал и во время парла-
ментских выборов 2008-го года, на ко-
торых в том же полоцком регионе я был 
долгосрочным наблюдателем. Должен 

признать, что помощь его, остававшего-
ся в тени, была даже ощутимее помощи 
тех, кто всегда был на виду…

Увы, в определенных кругах все-таки 
об этом человеке прознали, и в его лич-
ной жизни все пошло наперекосяк. Вы-
зовы в милицию, обыски, угрозы, закры-
тие бизнеса… Тем не менее, падать ду-
хом Вадим и не думал. Наоборот. При-
ближались новые президентские выбо-
ры, и он вместе со мной собирался пора-
ботать в предвыборных штабах Николая 
Статкевича и Дмитрия Усса.

Не получилось. Старые «друзья» из ор-
ганов постарались и помогли молодому 
человеку дойти до такого состояния, ког-
да пребывание в Беларуси для него ста-
ло уже опасным. (В принципе, таких лю-
дей можно встретить в любом уголке «си-
неокой»). В результате, в разгар предвы-
борной кампании, 17 октября 2010 года, 
он был вынужден покинуть Беларусь и 
уехать в одну из стран Западной европы. 
решающим фактором этого отъезда яви-
лось то, что на руках у него была пятиме-
сячная дочурка…

С Вадимом мы периодически перезва-
ниваемся, общаемся через интернет. он 
близко к сердцу воспринял и до сих пор 
переживает 19 декабря и последовав-
шие за ним события. Мечтает вернуться 

на родину. Но пока что путь для Вадима 
сюда заказан. 

А еще он очень мечтает поскорее уви-
деть свою мать. И верит, что эта встре-
ча не за горами. Ведь рано или позд-
но, но наша Беларусь все же станет по-
настоящему свободной. Иначе, зачем тог-
да мечтать о свободе?

евгений парчИнскИй

РОМАНТИКИ 
СВОбОды

В «чэсных» СМИ на протяжении многих лет  
то и дело появляются «разоблачения»  
о миллионных западных вливаниях  
для белорусской оппозиции. При этом 
правильные журналисты без обиняков 
заявляют, что все помощники оппозиционных 
кандидатов работают исключительно  
из материальных соображений. В общем,  
за деньги, а не за гроши. И хотя конкретные 
факты никогда не приводятся (разве что, кроме  
подброшенных шприцов, фотомонтажа и т. п.), 
многие люди, привыкшие верить «ящику»  
и печатному слову, становятся  
проводниками подобных «разоблачений»  
в повседневной жизни. 

ЧЕЛОВЕК  
дОЛжЕН быТь ВышЕ 
СВОЕй Судьбы!

окончание. начало на 1-й странице.
Как высказался о выставке приглашенный витебский художник: «Цель ис-

кусства не только в удовольствии, но и в духовно-нравственном совершен-
ствовании. Представленные работы мажорные и убедительно звучат». А 
витебский поэт Давид Симанович зачитал своё свежее стихотворение:

Говорят, что Бетховен был глух, 
Говорят, что Гомер был слеп,
Но, я думаю, этот слух
Для меня и нем и глуп.
И еще: 
Человек, лишенный зрения,
Медлит на тропе земной.
Но приходит вдохновение,
И все видит он, слепой.
Музыкальное сопровождение выставки обеспечили цимбалисты, флей-

тисты и скрипачка музыкального колледжа. Учитывая, что ежедневно в об-
ластной библиотеке бывает около тысячи посетителей, то выставку работ 
инвалидов посмотрят тысячи витебчан.

На встрече с творческим коллективом работников витебского ПЧУП 
«Элект» оо «БелТиз», где из 500 работников более половины – инвалиды по 
зрению, много времени уделяют развитию их творчества. Именно об этом 
в начале мероприятия показали документальный фильм, который озвучила 
заместитель директора «Электа» по социальным вопросам татьяна тумано-
ва. она же прекрасно вела вечер. 

маргарита Иовлева доказала, что может петь не хуже слепой дианы гурц-
кой. А мужской вокальный квартет, который исполнил а капелла «Нок-
тюрн», доказал, что заслуженно стал лауреатом нескольких фестивалей. В 
составе квартета был тенор сергей колодкин, получивший недавно Гран-
при на фестивале Союзного государства в Смоленске. он исполнил соло на-
родную песню «Марыся». Слушатели тепло приняли и стихи галиной пруд-
никовой. Настоящие овации вызвали две народные песни в исполнении за-
дорного ВИА «Свояки», ставшего недавно лауреатом на фестивале в Смо-
ленске. Поэт Давид Симанович отреагировал очередным своим экспромтом: 
«Элект» – музыкальная глыба!/ Спасибо! Спасибо! Спасибо!»

В зале искусств был установлен небольшой стенд с художественными ра-
ботами инвалидов из ПЧУП «Элект», но основную выставку их работ можно 
будет  посмотреть в выставочном зале центра ремесел «Задвинье».

В Витебской области  проживает 51852 инвалида (это больше, чем жителей 
в Полоцком и Городокском районах вместе взятых), в том числе 2795 детей и 
подростков в возрасте до 18 лет. 

В нашей стране, как и в остальном мире, осуществляется реабилитация и ин-
теграция в общество людей с ограниченными возможностями. Культурно-мас-
совые мероприятия накануне Международного дня инвалидов, отмечаемого 3 
декабря, которые прошли в области, – одна из возможностей такой интеграции.

Творчество инвалидов подтверждает слова поэта Николая Заболоцкого: 
«Участь наша – ничтожнее нас. / Человек должен быть выше своей судьбы!» 

владимир Иванов
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28 ноября коллегия областного суда (су-
дьи александр Федюкевич, Ирина смо-
лякова, олег машарский) признала «за-
конным и обоснованным» постановление 
суда Железнодорожного района Витебска, 
отклонившего две недели назад жалобу 
витебских активистов Христофора Желя-
пова, Алексея Гаврутикова и яна Держав-
цева на решение Администрации того же 
района. Напомним, что Администрация 
Железнодорожного района своим реше-
нием запретила проводить митинг в знак 
солидарности с политзаключенными 25 
агуста. Запрет обосновали тем, что заяви-
тели не приложили к заявлению договоры 
с УВД, ЖКХ и Скорой помощью на обслу-
живание массового мероприятия.

Пикантности заседанию по кассации в 
облсуде придал тот факт, что проходило 
оно на фоне вступления в силу новой ре-
дакции закона «о массовых мероприяти-
ях», согласно которому, как шутят многие, 
соображать на троих без санкции властей 
– уже преступление. Видимо, сознавая всю 
абсурдность ситуации, член КХП БНФ ян 
державцев в самом начале заявил отвод 
судебной коллегии в полном составе. «Не 
можа быць аб’ектыўным суд, які танчыць 
пад дудку нелігітымнага ўладара краіны», – 
обосновал он свое недоверие судьям. После 
15-минутного совещания коллегия откло-
нила отвод, пояснив отказ абсолютно не-
разборчивой скороговоркой.

Популярно и доходчиво попытался раз-
ложить по полочкам ситуацию алексей 
гаврутиков. Дополнительные требова-
ния к заявителям массовых мероприятий, 
прописанные в пункте 3 решения Витеб-

ского горисполкома № 881 (в этом пункте 
говорится о необходимости приклады-
вать к заявлению договоры с городскими 
службами), он назвал «витебской анома-
лией». «В других регионах области всё бо-
лее-менее работает. Райисполкомы пони-
мают нормально. Принимают решение и 
дают возможность заключить договоры. 
А вот в Витебске – аномалия... Мы пись-
менно обратились во все службы с очеред-
ной просьбой о заключении договоров. Но 
они нам устно сказали: принесёте реше-
ние горисполкома – мы заключим договоры. 
А в исполкоме говорят: принесете догово-
ры – дадим разрешение. Понимаете? И они 
восемь месяцев вот так издеваются над 
нами...» – делился с судьями Гаврутиков. 

Те, казалось, внимали даже с некоторой 
долей сочувствия. С упоением выслуши-
вал речь кассатора Федюкевич, с удивле-
нием – Смолякова, и даже слегка отрешен-
ный судья Машарский иногда делал боль-
шие глаза. А в конце речи даже посовето-
вал активистам заключить с организация-
ми УВД, ЖКХ и Скорой помощью долго-
срочные договоры («ну, на год, на два…»), 
что наверняка вызвало бы смех в зале засе-
дания, будь он заполнен хотя бы на треть.

Доверенное лицо николая статкеви-
ча (ныне политзаключенного) на про-
шлых выборах Президента Алексей Гав-
рутиков рассказал, что в суде 14 ноября 
представитель УВД «открыто и чест-
но признался»: согласно внутренним ин-
струкцям, милиция и без всяких догово-
ров обязана осуществлять охрану право-
порядка. А представитель ЖКХ заявил, 
что его предприятие убирает территорию 

также без договоров, «потому что в фи-
нансировании это заложено». Медики же 
не прочь заработать, обслуживая акции. 
«То есть со службами, вроде бы, конфлик-
та нет. Но у нас действует телефонное 
право, все всё прекрасно понимают. И от-
казывают... » – сокрушался кассатор.

«Мы не призываем к вооруженному вос-
станию (судьи зароптали – прим. «вк»). 
Это в Штатах, по конституции, граж-
дане имеют право на защиту своих прав 
с оружием в руках. Мы не призываем к 
этому. Мы хотим, как законопослушные 
граждане, прийти в определенное время в 
разрешенное место и выразить свою по-
зицию. И не более того. И, кроме вас, не-
кому разрешить этот вопрос. Иного 
пути нет», – заключил выступающий.

о том, что ни телефонное право, ни ре-
шения местных исполкомов не должны 
препятствовать реализации прав на сво-
боду собраний и митингов, прописанных 
в ст. 35 Конституции Беларуси, говорил в 
суде председатель областной организации 
«рух «За Свабоду» христофор желяпов. 
Но когда исполнительная ветвь государ-
ственной власти не обеспечивает для граж-
дан исполнения прав, установленных за-
конодательной ветвью, остается лишь на-
дежда на власть судебную. «То есть гаран-
тировать государством свободу собраний 
теперь можете только вы! Мы просим обе-
спечить наши права, которые дает нам 
Конституция. Так как вы и есть то самое 
государство, обязанное выполнять Кон-
ституцию», – призвал судебную коллегию 
Желяпов. Завершая выступление, он про-
демонстрировал представителям судебной 

ветви красно-зеленую брошюрку основно-
го закона Беларуси, чтобы у людей в черных 
мантиях не возникало никаких сомнений 
по поводу того, что должно являться гаран-
том законности в Синеокой.

На этот раз судьи совещались недолго. 
Будучи «тем самым государством», они 
постановили оставить без изменения ре-
шение суда Железнодорожного района 
Витебска, которое признали «законным 
и обоснованным», и без удовлетворения 
– кассационную жалобу витебских поли-
тиков. Уже после того как заседание было 
закрыто, к активистом с виноватым ви-
дом (так показалось) подошел председа-
тель коллегии Александр Федюкевич и со-
общил, что «в новой редакции закона «О 
массовых мероприятиях» предусмотрена 

оплата». Только – разве дело в деньгах?..
По словам Алексея Гаврутикова, борьба 

за то, чтобы 35-я статья Конституции об-
рела в Беларуси хоть какой-то смысл, бу-
дет продолжена. Активисты готовы дой-
ти до комиссии ооН по правам человека. 
они считают, что решения белорусских 
судов, игнорирующих факты нарушения 
прав граждан на свободу собраний, под-
талкивает неравнодушную часть обще-
ства к стихийным и несанкционирован-
ным действиям. Более того, провоциру-
ет их. Что уже и вовсе аномально. Гражда-
не, которым раз за разом отказывают в их 
правах и свободах, будут вынуждены од-
нажды выразить свою позицию без вся-
ких санкций. И кто тогда будет виноват?..

кастусь паланец, фото автора

ВИТЕбСКАя АНОМАЛИя
Витебский областной суд не разорвал порочный круг, который очертили  
вокруг заявителей на проведение массовых мероприятий исполнительные власти. Впрочем, он даже не старался это сделать. 

Итак, сколько раз нам уже отказали?

Уже десятки, а то и сотни тысяч граждан 
страны потеряли работу без шансов устро-
иться куда-либо. Умные, толковые профес-
сионалы вынуждены влачить жалкое суще-
ствование за счет временных заработков на 
не требующих квалификации рабочих ме-
стах или покидать республику в поисках 
лучшей доли. обычно репрессии касаются 
тех, кто борется за независимость страны, 
за национальное достоинство, за то, что-
бы Беларусь стала вровень с самыми разви-
тыми странами, против всякого унижения 
государства, против распродажи общена-
родных богатств… Как красная тряпка для 
быка, вызывает неприкрытую агрессию об-
щение на родном языке.

Среди притеснений явно выбивается 
из общего ряда отказ в продлении кон-
тракта человеку, казалось бы, по сво-
им идеологическим взглядам абсолют-
но близкому существующей власти. И 
становится понятно, что дело даже не в 

идеологии: просто каждый должен быть, 
как все, – жить тихо, по принципу «моя 
хата с краю», головы не поднимать, голо-
са без разрешения не подавать.

«вк»
Сегодняшний наш собеседник – на-

чальник отдела по делам молодёжи ад-
министрации октябрьского района 
г. Витебска, член Союза писателей Бе-
ларуси, член Союза писателей россии, 
председатель Витебского общественно-
го объединения «русский дом» андрей 
геращенко, которого недавно уведоми-
ли о непродлении трудового контракта. 
одной из вероятных причин в СМИ на-
звали его активную пророссийскую об-
щественную деятельность.

– андрей евгеньевич, в прессе появи-
лась информация, что вас предупреди-
ли о непродлении контракта с 27 дека-
бря 2011 года. так ли это и каковы при-
чины такого решения?

– Действительно, 23 ноября 2011 года мне 
вручили такую бумагу. Началось всё ещё 
в начале 2010 года, когда 28 января вышло 
моё интервью российскому порталу «Ма-
терик». Давал я его не как начальник от-
дела по делам молодёжи и не как член Со-
юза писателей Беларуси, а как председатель 
Витебского общественного объединения 
«Русский дом». если кратко, то там я кос-
нулся темы национально-культурной и ре-
лигиозной общности русских, украинцев 
и белорусов, назвав их единым большим 
народом, а также указал на то, что родным 
языком белорусов является русский, а от-
ношения россии с Белоруссией в чём-то на-
поминают отношения ФрГ и ГДр – стран с 
единым в этническом плане населением, но 
разными формами экономики. Ну, и в та-
ком же роде... Между тем интервью было 
своеобразно и тенденциозно истолкова-
но на страницах «Нашей Нивы», и прозву-
чал призыв о моём увольнении. Мне пред-
ложили уволиться. К сожалению, многие 
даже не удосужились прочесть текст моего 
интервью «Материку» и все оценки стро-
или на комментариях «Нашей Нивы». Не 
лучшим образом повели себя и некоторые 
витебские чиновники. Ведь что получается: 
мою работу в должности начальника отде-
ла по делам молодёжи администрации ок-
тябрьского района можно разделить на два 
периода – до интервью «Материку» и после. 
Так вот, до интервью я регулярно поощрял-
ся медалями и разного уровня грамотами и 
благодарностями, а после него неожидан-
но посыпались разного рода взыскания. Но 
работал-то я и до того, и после одинаково. 
Думаю, вся проблема в том, что отдельные 
чиновники не смогли вовремя и правиль-
но разобраться в ситуации, пошли на пово-
ду у «Нашей Нивы» и, не имея прямых ука-
заний сверху, вначале выждали время, а за-

тем решили от меня на всякий случай изба-
виться. Впрочем, думаю, что всё это можно 
вернуть в нормальное русло.

– а где вы работали до нынешней 
своей должности?

– я сменил не так много мест работы: 
вначале работал учителем истории в Хо-
ломерской СШ Городокского района, 
куда меня направили по обязательному 
распределению, затем психологом в СШ 
№29 г. Витебска, а потом – психологом об-
ластного диагностико-реабилитацион-
ного центра, который занимался выявле-
нием различных патологий развития де-
тей и определения необходимого уровня 
обучения для их правильного развития. 

– насколько успешно складывается 
ваша писательская деятельность?

– я продолжаю активно работать. В февра-
ле 2010 года с коммерческим издательством 
«Харвест» я заключил договор на издание 
5-ти тысячным тиражом книги фантастики 
«Трамвай на тот свет». Книга так и не вы-
шла до сих пор по непонятным причинам, о 
которых я могу лишь догадываться. если у 
нас так и дальше будут относиться к совре-
менной литературе (в моей фантастике не 
было ничего крамольного или политиче-
ского – она рассчитана, прежде всего, на мо-
лодёжь), то мы так и будем читать исключи-
тельно российских авторов. В тот день, ког-
да меня предупредили об увольнении, меня 
приняли в Союз писателей россии. Так со-
впало. Думаю, что мои основные книги и ти-
ражи ещё впереди. Насчёт моего негативно-
го отношения к белорусскому языку – тоже 
глупость и «утка». я пишу на обоих языках 
и издал на белорусском небольшую книж-
ку белорусских театральных пьес для детей 
и юношества «Белорусские комедии». есть 
статьи и стихи на белорусском языке. если 
бы я так его ненавидел, с какой бы стати пи-

сал на нём?! Просто родным для меня явля-
ется русский язык, да и белорусский сейчас 
мало используется ко всему прочему, поэто-
му я и против белорусизации. Пройдёт вре-
мя, и в мире останется гораздо меньше язы-
ков, чем сейчас, – это неизбежный процесс, и 
вспять его не повернуть.

– куда вы планируете пойти после 
вашего увольнения?

– Прежде всего, я писатель. Думаю, что 
смогу найти себе применение и в этом ка-
честве, и в роли журналиста – за послед-
ние два года я подготовил немало публика-
ций, касающихся темы русского единства, 
православия, сохранения памяти о Вели-
кой отечественной войне. Вполне возмож-
но, что эти мои способности пригодятся 
на какой-то официальной работе. За свою 
должность я никогда не держался, но и в ка-
честве чиновника вполне успешно рабо-
тал в своей администрации до известных 
событий. Думаю, что, если изменятся об-
стоятельства, всё успокоится, я не исклю-
чаю возможности того, что и мой опыт го-
сударственной службы будет вновь вос-
требован, возможно, в несколько ином ка-
честве. Считаю, что интеграционные про-
цессы нуждаются в поддержке граждан-
ского общества, и я всегда готов это делать 
и как общественник, и как писатель, и как 
журналист. я собираюсь обратиться с со-
ответствующим письмом к руководству 
республики Беларусь. Ни с кем воевать я 
не хочу и не собираюсь. я несколько раз 
просил местное руководство найти при-
емлемые варианты нашего цивилизован-
ного расставания, но ответа так пока и не 
последовало. Буду писать книги – на это до 
сих пор почти не было времени. А при сво-
их взглядах я, безусловно, останусь.

беседовал владимир жИгулов,  
фото автора

АНдРЕй гЕРАЩЕНКО:

«дуМАю… РЕшИЛИ ОТ МЕНя  
НА ВСяКИй СЛуЧАй ИЗбАВИТьСя»
В современной 
Беларуси трудно  
кого-то  
удивить отказом 
работодателей 
продлить  
контракт  
с «засветившимися» 
в оппозиционных 
структурах  
или просто с теми,  
кто посмел  
принять не 
санкционированное 
властями  
участие в любых 
выборах. 
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О НАРОдОВЛАСТИИ
ТОМ САМОМ,  
КОТОРОгО НА ПРАКТИКЕ НЕ СуЩЕСТВуЕТ…

За все хорошее
…Вообще, конечно, примеров множе-

ство, и все их в одной статье не приве-
дешь. Поэтому используем факт наибо-
лее характерный, официально описан-
ный и совершенно бесспорный. В оАо 
«Залужье» Стародорожского района 
Минской области сняли с работы руко-
водителя.

Итак, цитата из «Народной газеты» от 
17.09.2011 года: «В колхозе самый раз-
гар уборочной кампании , а тут как 
гром среди ясного неба: снимают наше-
го председателя Аркадия Никоновича. К 
чему такая спешка? Ведь человек отра-
ботал в хозяйстве десять лет. И сделал 
для него немало хорошего. Мы в расте-
рянности и не знаем, что делать. Помо-
гите разобраться и вернуть нашего ру-
ководителя», – читаем в письме наших 
читателей из Залужья Стародорож-
ского района».

Далее разговор в статье о том, что под 
письмом стояло 200 подписей. А так-
же о том, как в так называемый «День 
открытого письма» журналист «респу-
блики» вместе с представителями обл- 
и райисполкомов общались с недоволь-
ным коллективом, пытающимся отсто-
ять своего руководителя. Правда, сло-
во «недовольным» не вполне описыва-
ет происходящее. Довелось посмотреть 
видеокадры этого общения: трудящие-
ся были разъярены и выражения в адрес 
властей использовали не вполне лите-
ратурные. я бы даже сказал, совсем не 
литературные…я бы даже сказал, в не-
которых случаях ненормативные…

Говоря откровенно, основания для это-
го имелись. За время руководства хозяй-
ством Аркадий Николаевич Никонович 
сумел добиться высоких урожаев, обе-
спеченности кормами, продуктивно-
сти животноводства. В коллектив при-
шло (то есть в нем осталось) много мо-
лодежи, резко поднялась зарплата. На 
фермах и машинных дворах появились 
курилки, душевые со стиральными ма-
шинами и сушилками, комнаты приема 
пищи и отдыха…работающие круглый 
год были обеспечены горячим питани-
ем. Мясо, муку и молоко можно было 
выписать по себестоимости, к новому 
учебному году все получали помощь на 
школьников. Более того: заболевшим 
оказывалась немедленная материальная 
помощь. еще более того:  

«В прошлом году нужно было срочно со-
брать за пару дней тысячу долларов на 
лечение внука, – рассказывала местная 
жительница Галина Брага. – Кто нас вы-
ручил? Председатель. Дал беспроцент-
ный кредит. Врач потом признался, что 
за двадцать семь лет его работы это 
второй случай, когда при таком заболе-
вании малыш начал поправляться. И все 
потому, что вовремя достали деньги и 
привезли лекарства из-за границы. Я всю 
жизнь буду благодарна Аркадию Никола-
евичу Никоновичу, ведь он спас жизнь на-
шему малышу» 

Что называется, ежу понятно: за тако-
го руководителя нужно стоять горой! И 
люди стояли. Но не выстояли. Наблюда-
тельный совет оАо под давлением мест-
ных властей принял решение об осво-
бождении Аркадия Никоновича от за-
нимаемой должности.
Планы  
у каждого свои
Почему освободили руководителя хо-

зяйства, которого вынуждены защи-
щать его работники?

«Самая главная причина смены руко-
водства хозяйства – это невыполне-
ние прогнозных показателей. Не секрет, 

что Залужье не один год делали базовым 
хозяйством…На данный момент хо-
зяйство недобрало 200 тонн молока. …
Среднесуточный привес по свиньям со-
ставляет всего 200 граммов при сред-
нем по области 500–600. Около 180 тонн 
мяса продано коммерсантам. В то время 
как на прилавках в магазинах района на-
блюдается явный дефицит…» 

И так далее. о плотности скота на 100 
гектаров сельхозугодий, о «планке» за-
данной районом, о валообразующих хо-
зяйствах, о количестве голов припло-
да... То есть о технологических показате-
лях негосударственного сельхозпредпри-
ятия, до которых, по-хорошему, район-
ным государственным чиновникам ника-
кого дела быть не должно. В исполнение 
или неисполнение которых они, согласно 
всем нормативным документам, вмеши-
ваться просто не имеют права. 

Это ведь акционерное общество от-
крытого типа, оно действует на основа-
нии устава и регулирует себя само.

Впрочем, необходимо напомнить: в 
самом начале публикации об оАо не 
упоминается. Цитирую еще раз: «В кол-
хозе самый разгар уборочной кампа-
нии...». То есть, оАо даже «государ-
ственным» журналистом, который яко-
бы не чиновник, воспринимается как 
колхоз. Впрочем, и колхозом государ-
ственные чиновники руководить не 
должны. Сошлемся хотя бы на пункт 7 
примерного Устава сельхозпредприя-
тия, утвержденного Лукашенко еще в 
2001 году: «Колхоз  по своему усмотре-
нию осуществляет принадлежащие ему 
гражданские  и  иные  предоставленные за-
конодательством пра ва, в том числе дей-
ствует на условиях полной хозяйствен-
ной самостоятельности и самоуправле-
ния, хозрасчета и самоокупаемости.

Колхоз (сельскохозяйственный про-
изводственный кооператив) являет-
ся коммерческой организацией, создан-
ной гражданами на основе добровольного 
членства для совместной деятельности 
по производству, переработке, сбыту 

сельскохозяйственной продукции, а так-
же иной не запрещенной законодатель-
ством деятельности» 

Полная хозяйственная самостоятель-
ность! И причем здесь районные чинов-
ники с их «планками»?

Тут самое время еще раз процитиро-
вать утвержденный Президентом при-
мерный Устав… «Общее собрание членов 
колхоза:… избирает членов правления 
колхоза, ревизионной комиссии, предсе-
дателя колхоза, принимает решение о 
прекращении их полномочий».

Уж, во всяком случае, что продавать и 
кому продавать в оАо «Залужье», име-
ли право решать сами. И именно пото-
му, что они продавали мясо коммерсан-
там, у них нашлась возможность выде-
лить необходимые деньги на лечение ре-
бенка одного из акционеров оАо «За-
лужье». Собственно говоря, именно для 
того граждане и создают акционерные 
общества, чтобы иметь возможность по-
мочь друг другу в трудную минуту. И ни-
какие чиновники из любого, самого важ-
ного исполкома здесь ни при чем! Это 
не их юрисдикция, они не имеют права 
вмешиваться в процесс реализации про-
дукции!

Но вмешиваются. Почему?
Орган 
государственной 
власти
А потому! Какое-то количество лет на-

зад все тот же Лукашенко вполне недвус-
мысленно сформулировал колхозное 
кредо: это не столько сельхозпредпри-
ятие, сколько орган государственной 
власти на селе!

…Наверное, все же следует оглянуть-
ся назад. Когда-то, когда крестьян сго-
няли в колхозы, сама идея коллективно-
го хозяйства, выглядела даже и неплохо 
– если, конечно, не учитывать методы, 
которыми она осуществлялась. Кто-то 
приносил в колхоз собственность в виде 
плуга, кто-то в виде двух коров, кто-то 
несколько хомутов…Землю, естествен-
но. И тогда могло бы получиться круп-

нотоварное производство в виде кол-
лективной собственности, которая, как 
и полагается, есть не что иное, как сум-
ма собственностей частных. То есть, 
у каждого свой пай в виде тех же самых 
двух хомутов, которые, если я хочу, я 
могу забрать назад. И землю, естествен-
но, тоже.

Сельскохозяйственные кооперативы 
на такой именно основе заработали по 
всему миру. И только на наших террито-
риях все это превратилось в «органы го-
сударственной власти на селе», возглав-
ляемые персонажами «Поднятой цели-
ны» Семенами Давыдовыми и Макара-
ми Нагульновыми с наганами в карма-
нах галифе. Кстати, плохая книга – если 
бы не повсеместной изучение в школь-
ных программах, о ней мало кто знал бы. 
Хотя персонажи запоминающиеся.

Но ни о каких паях и ни о какой воз-
можности выхода из колхоза речи не 
шло – «выйти» можно было только на 
Колыму. 

Даже само представление о паях как кол-
лективной собственности в виде суммы 
частных, вскоре забылось напрочь. 

Кстати, кто-нибудь пробовал в сегод-
няшних СПК и оАо  спросить рядового 
колхозника (pardon, акционера!), какой 
у него пай? я пробовал многократно. от-
вет сокрушительно прост: никто не зна-
ет! В подавляющем большинстве случа-
ев никто даже не знает вообще о суще-
ствовании своего пая!
Почему?
Надо сразу сказать, что Лукашенко со 

своей формулировкой ничего нового не 
изобрел. До него об этом многократно 
говорили «отцы-основатели»  советской 
власти В.И. Ленин и И.В Сталин. К при-
меру, Сталин на конференции   маркси-
стов-аграрников 27 декабря 1929 года го-
ворил о том, что кулаков ни в коем слу-
чае нельзя пускать в колхозы. А поче-
му? А потому, что они могут разрушить 
власть коммунистов на селе. 

он же там говорил: «Существует дру-
гой путь, путь социалистический, со-

стоящий в насаждении колхозов и со-
вхозов в сельском хозяйстве…». Что и 
происходило – насаждение! И шаг вле-
во, так же, как и шаг вправо, означали 
если не расстрел, то все равно большие 
неприятности.

Именно тогда колхозы уже рассма-
тривались как «органы государственной 
власти на селе», именно тогда было за-
ложено совершенное бесправие колхоз-
ников как коллективных собственников. 
Именно тогда земельная собственность 
была ликвидирована вообще.

…После перестройки, уже в наше 
время, как будто какие-то перемены 
произошли. Но шли они тоже стран-
но и со множеством штук совершенно 
непонятных. Помнится, по инициати-
ве тогдашнего министра сельского хо-
зяйства Василия Леонова, с которым 
мы тогда дружили и который даже пы-
тался проводить земельную реформу 
по образцу ГДр, тем не менее, была вве-
дена практика заключения контрактов 
с районным руководством для предсе-
дателей колхозов.

На мои вопросы о том, как это согласу-
ется с законодательством и тем же при-
мерным Уставом колхоза, вразумитель-
ного ответа не находилось. речь шла 
о том только, что председатели колхо-
зов разболтались, делают, что хотят, и 
управляемость снизилась.

И правда: после введения практики за-
ключения контрактов управляемость 
повысилась до такой степени, что ког-
да Леонова арестовали, ни один предсе-
датель колхоза, за исключением Нико-
лая Юркова из Дрибина, не рискнул под-
писать бумагу с просьбой об изменении 
ему меры пресечения.

А потом слово «колхозы» было замене-
но словосочетанием «сельскохозяйствен-
ные производственные кооперативы». 
Но, как видим, от кооперативов тут ниче-
го нет: все права не у акционеров, а у рай-
онного руководства. То есть, со сталин-
ских и, впоследствии, советских времен 
ничего по сути не изменилось.
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Ирина васильевна, служащая:
– Белую и пушистую, с лёгким морозцем 

и чтобы без потрясений дожить до весны.
ярослав, водитель:
– я очень хотел бы, чтобы сейчас, в нача-

ле зимы, наконец-то подписали моё заяв-
ление на увольнение и не издевались, в пер-
вую очередь, над моими детьми. Ведь не-
возможно на зарплату в 1,5 миллиона со-
держать семью из четырёх человек. Труд 
почти полностью обесценился, и поэтому я 
хочу уехать на заработки в россию. Вот та-
кая лично меня ожидает зима в этом году.

лидия борисовна, соцработник:
– Чтобы не было холодно и голодно, 

чтобы почти каждый день бешено не 
росли цены и катастрофически не обе-
сценивалась зарплата.

валерий,
директор частного предприятия:
– В меру снега, в меру мороза. Хочу взять 

небольшой отдых этой зимой и съездить в 
Силичи, покататься с гор на лыжах.

Людмила Викторовна, пенсионерка:
– Для меня зима, как и осень, – очень 

тяжёлое время: часто болею, нужны ле-
карства, а пенсии, Вы знаете, какие. Пу-

гает то, что к весне пенсии не хватит ни 
на еду, ни на лекарства.

родион, студент:
– очень жаль, что нельзя заказать такую 

зиму, как я хочу. я очень боюсь холодов.
жанна, рабочая:
– я ничего хорошего от наступающей 

зимы не жду. Лишь бы не было больших 
морозов, а то придётся экономить дро-
ва, потому что я живу в частном доме, а 
дрова стоят недешево. Припасами запас-
лись. я думаю, что до весны хватит, а по-
купать будем только самое необходимое. 
еще, считай, не наступила зима, а уже 
хочется, чтобы скорее пришли тёплые 
дни: от них и на душе становится теплее.

константин, инженер:
– Как-то нерадостно на душе с насту-

плением зимы. Нам обещали в этом году 
отремонтировать дом, но, наверно, день-
ги пустили на «Дожинки» или ещё куда. 
Со старыми проблемами будем встре-
чать Новый год. Может в новом году про 
нас не забудут наши «обещалкины».

николай, таксист:
– Скорее бы выпал снег и замёрзли 

наши водоёмы, чтобы в выходные дни 

можно было покататься на лыжах, поо-
хотиться, съездить на рыбалку… одним 
словом, хоть немного отдохнуть от того 
бардака, что творится вокруг.

ольга матвеевна, пенсионерка:
– Хотелось бы, чтобы зима была лег-

кой, но неизвестно, как решат в небес-
ной канцелярии. И очень не хотелось бы, 
чтобы к нашим повседневным пробле-
мам добавились ещё и климатические.

Игорь, рабочий:
– Зима придёт, зима уйдет, а то, что бу-

дет, надеюсь, переживём. Пережили же 
войны и разрухи – переживём и эту зиму.

марина андреевна, медработник:
– Хочу, чтобы зимой был небольшой 

мороз, чтобы не было много снега, пото-
му что, как показали предыдущие зимы, 
небольшой снегопад или гололёд – это 
уже стихийное бедствие для наших ком-
мунальных служб и чиновников.

михаил, временно не работающий:
– Наступает зима, и вместе с ней мно-

жество праздников. А праздновать – это 
не работать: время летит быстрее. Пло-
хо лишь одно: слишком короткий день и 
слишком длинная ночь.

мария олеговна, почтальон:
– Для детей зима и Новый год – ра-

дость, а для меня – головная боль. Дети 
донашивают старую обувь, да и у меня 
самой сапоги не ахти какие. очень доро-
ги были для почтальона и водителя сбо-
ры в школу двух учеников.

зинаида, продавец:
– С зимой и с Новым годом все связы-

вают самые светлые надежды, и хочется 
в это верить, несмотря ни на что.

подготовила ольга шпаковская

ВОТ И ЗИМА. КАКую бы Вы ХОТЕЛИ ЗИМу В ЭТОМ гОду?

опрос «ВК»

На просторах нашей синеокой республики тихо  
и незаметно для большинства граждан стартовал 
всереспубликанский мониторинг работы 
чиновников с обращениями граждан. Высшие 
должностные лица Администрации Президента, 
Комитета госконтроля и Генпрокуратуры  
по уже сложившейся традиции будут посещать 
трудовые коллективы, проведут в разных районах 
Витебщины и Гродненщины приемы граждан  
и прямые телефонные линии. 

фАЛьСИфИцИРОВАННыМ 
МОЛОКОМ

В итоге титанической работы, щедро 
оплаченной налогоплательщиками, ар-
мадой проверяющих самих себя госслу-
жащих будут сделаны очередные «дале-
ко» идущие выводы. Причиной масштаб-
ной проверки дел на местах по-прежнему 
является громадное число обращений 
в Администрацию Президента. если 
учесть, что большая часть жалоб каса-
лась и касается вполне бытовых вопросов 
и проблем, а их решение невозможно без 
коренной ломки и перестройки, которая, 
как известно из народной пословицы, до 
добра тоже не доводит, то в итоге мы, ве-
роятно, получим очередной «пшик».
Национальные  
особенности  
идеологического 
обеспечения рандеву
Чтобы убедиться в низкой эффективно-

сти подобных дорогостоящих кавалерий-
ских наскоков высокопоставленных чи-
новников на местную государственную 
рать, исследуем закономерности поведе-
ния власти на местах. Многоопытный ге-
нерал-губернатор Витебщины александр 
косинец, не раз побывавший в роли про-
веряющего и в качестве проверяемого, уже 
сделал предупредительный ход, публично 
уволив чиновника Витебского гориспол-
кома, ответственного за работу с обраще-
ниями граждан. Не ошибусь, зная по опы-
ту предыдущих аналогичных кампаний 

лисью натуру отечественных бюрократов, 
если предположу, что на местах появления 
временно уполномоченных участковых 
Администрации Президента сумеют на-
править к ящикам для анкет с анонимным 
опросом жителей нужных граждан из чис-
ла самой бюрократической рати. В пользу 
такого вывода свидетельствует отсутствие 
на официальных сайтах исполнительных 
структур рекламы точечного приложения 
сил проверяющих. 

об упорном нежелании чиновников на 
местах совершенствовать систему опера-
тивного сбора проблем и реагирования 
на нужды и запросы граждан свидетель-
ствует и то, что Администрация Прези-
дента упорно не желает активизировать 
работу депутатов представительных ор-
ганов и местного самоуправления. Каза-
лось бы, если вы действительно хотите, 
чтобы успешно решались вопросы рабо-
ты водоразборных колонок и ремонтиро-
вались крыши домов, напрягите депутат-
ский корпус. Вместе с избирателями при-
нуждайте депутатов вести прием граж-
дан, отчитываться перед избирателями, 
и тогда Генеральному прокурору не при-
дется терпеливо выслушивать жалобы 
старушек. За него это рутинную работу 
будет выполнять слуга народа. На сайтах 
официальных органов местной власти 
по-прежнему не увидишь электронных 
адресов для связи с районными Совета-
ми депутатов, отсутствуют графики при-

ема ими граждан, нет графиков собраний 
по месту жительства…

Практически ни в одном районе Ви-
тебщины нет обществ защиты прав по-
требителей. Вместо свободных от преж-
ней службы пенсионеров у нас график за-
воза молока и ассортиментный минимум 
сельмагов контролируют «четырехзвезд-
ные генералы» Комитета Госконтроля: 
таковы реальности нашего времени. 

откроем свежие номера районок. Газе-
та «Наша Толочинщина» в номере, приу-
роченном мониторингу работы с жалоба-
ми, пишет о том, как в соседнем Дубровен-
ском районе контролеры сняли с реализа-
ции сотни наименований товаров с истек-
шим сроком годности. оршанский меж-
районный Комитет Госконтроля сообщает: 
решением правления райпотребсоюза кол-
лектив магазина «Мирт» в некогда знаме-
нитом осинторфе расформирован. И что 
дальше? Причина ведь в другом! В том, что 
от продавцов не принимают обратно про-
сроченный товар. Но вместо того чтобы за-
махнуться на порочную систему, всесиль-
ный КГК предпочитает регулярно ездить в 
командировки, стреляя «из пушки якобсо-
на» по деревенским воробьям.
Порочная практика  
в свете журналист-
ского эксперимента
Задавшись целью проверить работу ве-

домства господина якобсона, я провел ма-
ленький эксперимент: закупил в магазинах 
несколько десятков пакетов молока разных 
изготовителей и взвесил их на электрон-
ных весах. Эту же операцию по моей прось-
бе в универсаме «Кохановский» продела-
ли несколько покупателей непосредствен-
но в торговой точке. результаты определе-
ния плотности молока свидетельствовали: 
признаки фальсификации этого вида про-
дуктов налицо. Эта методика определения 

фальсификации молока описана лет сто 
тому назад. При желании ее можно изучить 
по словарю Брокгауза. 

При царе передовая часть интеллиген-
ции считала своим гражданским  долгом 
популярно объяснять народным массам: 
покупая молоко с низким удельным ве-
сом, вы платите свои деньги за побеле-
ную воду. Ныне нас приучают к терпе-
нию и покорности.

я в ходе проведенного эксперимента ру-
ководствовался методическими указания-
ми из книги нашего земляка доктора эко-
номических наук петра красовского «То-
варная экспертиза. Экспертные техно-
логии». Имея на руках результаты расче-
тов, накануне приема по личным вопро-
сам граждан председателем оршанского 
межрайонного комитета госконтроля вя-
чеславом даниловым посетил коллектив 
универсама и по праву потребителя по-
требовал копии сертификатов на молоч-
ные продукты. «Удостоверение качества 
и безопасности продовольственного сырья 
и продуктов», изготовленных на Лепель-
ском молочном, заводе я получил.

в нем значится:
«Плотность молока 3,2 % жирности 

– не менее 1,027 г на см куб.
Плотность молока 1,5 % жирности – 

не менее 1,028 г на см куб.»
А вот такого же документа на партию 

молока, поставленного из его Толочин-
ского филиала, в наличии в торговой 
точке не оказалось. И, как выяснилось из 
беседы с продавцами, оно никогда и не 
поступало в магазин. Положив на элек-
тронные весы два пакета молока разных 
производителей, я убедился: молоко Ле-
пельского завода тяжелее продукта, 
произведенного в цехе Толочина.

За подобные нарушения головы долж-
ны лететь не с продавцов и не с завмага, 
и даже не с товароведа: отвечать по всей 

строгости санитарных правил должны 
руководитель потребкооперации госпо-
жа валентина полянина, к слову, депу-
тат райсовета, и директора предприятий 
– поставщиков молочной продукции.

об этом, еще раз подчеркну, вопиющем 
нарушении я доложил на приеме граждан 
господину Данилову. В присутствии управ-
ляющего делами Толочинского райиспол-
кома вячеслава решетникова, председа-
теля Кохановского поселкового Совета ни-
колая барышева, журналиста районной 
газеты алеси кузьмич он (вы не повери-
те!) посоветовал мне обратиться в сани-
тарную инспекцию и к уполномоченно-
му по защите прав потребителей Толо-
чинского райисполкома. Принять самому 
меры к «аграрным генералам» и «генераль-
ше от торговли» у него то ли прав, то ли му-
жества не хватило. И это в дни проведения 
мониторинга работы чиновников с обра-
щениями граждан. 

Вслед за мной на прием к нему прибыл 
житель поселка леонид тимашков, кото-
рый пожаловался на наличие в продаже 
той самой торговой точки, где бойко идет 
торговля молоком без удостоверения каче-
ства, товаров с истекшим сроком хранения.

В итоге, грозный проверяющий так 
«шарахнул по телефону» из «пушки 
якобсона» по продавцам, что они уже 
через полчаса умоляли заявителя Ти-
машкова написать в КГК опровержение 
его же жалобы. Ваш покорный слуга сто-
ял рядом – не востребованный обиженны-
ми торговцами и неинтересный нарушите-
лям санитарных правил… Выходит, про-
давать разбавленное водою молоко мож-
но, а нарушать сроки хранения фальси-
фицированного молока – ни в коем случае. 

КГК в Беларуси работает по принци-
пу: тише дети, контролер – на крыше. 
ему сверху виднее, в чем нуждается по-
требитель.
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22 ноября в нашем городе 
состоялось празднование  
85-летия Национального 
академического 
драматического театра 
им. Якуба Коласа.

День начался открытием мемориаль-
ного бюста легендарному актеру на-
шего театра, народному артисту СССр 
Ф.Ф. Шмакову. Данное событие мы уже 
освещали в прошлом номере газеты. 
остается лишь добавить пожелание, 
чтобы о наших замечательных деятелях 
искусства, как ушедших, так и живых, 
вспоминали бы не только по круглым да-
там. Чтобы должным образом поддер-
живали творчество ветеранов сцены, 
равно как и творчество молодых акте-
ров, а не тратили деньги на бессмыслен-
ные и псевдокультурные мегапроекты. 

Коласовский юбилей в очередной раз на-
помнил, насколько хрупкой и драгоцен-
ной является культура, эта «яблочная ко-
жура над раскаленным хаосом», как о ней 
говорил немецкий философ Фридрих 
ницше, что ее следует оберегать и всяче-
ски содействовать ее развитию, не забал-
тывая дежурными речами и лозунгами.

однако пойдем по порядку. 
Музейная экспозиция
После полудня в областном краеведче-

ском музее состоялось открытие экспози-
ции, посвященной 85-летию театра. Важ-
но подчеркнуть, что директор театра гри-
горий Иванович шатько отметил ее зна-
чимость как начало одного очень важно-
го грядущего проекта: «Эта выставка по-
казала, что историю, традиции есть кому 
сохранять. Мы благодарны Краеведческому 
музею, они сделали нам подарок. Данной экс-
позицией заложены основы будущего музея 
нашего театра». Что ж, остается пожелать 
скорейшей и удачной реализации данно-
го проекта, чтобы его финансирование не 
стало одним из пустых обещаний соответ-
ствующих министерств и ведомств, а наша 
газета будет непременно и с радостью ока-
зывать ему информационную поддержку. 

однако это еще не все. В другом музей-
ном зале присутствовавшие имели удо-
вольствие ознакомиться с выставкой ди-

пломных проектов разных лет студентов 
кафедры дизайна Витебского государ-
ственного технологического универси-
тета, посвященных коласовскому театру. 
Тут были и плакаты, и проекты интерье-
ров, и варианты фирменного стиля теа-
тра, и визитки, и многое другое, что так-
же может вызвать интерес у наших чита-
телей. Народная артистка рБ светлана 
окружная отметила столь высокое каче-
ство экспозиции: «Занавес открывается, 
жизнь продолжается. Эту выставку бу-
дет очень полезно посмотреть всем моло-
дым артистам нашего театра». 

В эксклюзивном интервью нашей га-
зете доцент кафедры дизайна Уо ВГТУ 
наталья Игоревна тарабуко рассказа-
ла о том, какое значение имеют диплом-
ные проекты, посвященные коласовско-
му театру, для самих студентов: «Эти 
проекты нас вдохновляют. Театральная 
тематика является  глубоко духовной, 
где возможно проявить богатство фан-
тазии, использовать инновационные 
приемы. Одно дело работать над фир-
менным стилем какой-либо строитель-
ной компании, и другое – работа над те-
атральной темой, которая вдохновля-
ет и приподнимает, как на крыльях».

Чествование 
юбиляров
Первая часть Юбилейного вечера на 

сцене коласовского театра являлась 
официальной, но, несмотря на это, она 
вряд ли кому показалось скучной. Этому 
способствовало огромное впечатление 
от кинохроники из театральной исто-
рии, перемежавшей выступления мно-
гочисленных чиновников. В частности, 
были показаны сюжеты празднования 
40-летнего юбилея коласовцев. А ведь 
стоит представить, что многих из зрите-
лей в то время еще не было на свете!.. Это 
оказывало потрясающее психологиче-
ское воздействие. 

я не буду описывать речи функционе-
ров: следует сказать, что они во многом 
были искренними. еще бы! Ведь влия-
ние представителей творческого коллек-
тива театра сохранится и приумножит 
свои плоды в пространстве белорусской 
культуры, то есть станет достоянием не-
меркнущей истории! особенно в этот 
торжественный день выделяли талант 
таких уникальных артистов, как тама-
ра григорьевна шашкина, тадеуш ан-
тонович кокштыс, светлана артемов-
на окружная. 

Среди поздравлений наиболее впечат-
лило смелое выступление кукольного теа-
тра «Лялька» с актуальным образом анга-
жированной и постоянно стреляющей по 
персонажам девочки и сакраментальной 
фразой: «Так! Стаяць! Служба бяспеки!»

А во второй части зрителям был пред-
ставлен Театральный дивертисмент, в ко-
тором актеры вышли в любимых ими ро-
лях. «Але як трасе ў цягнiках!» – не раз по-
вторял персонаж Тамары Григорьевны 
Шашкиной, по всей очевидности про-
зрачно намекая на тяготы гастрольной 
жизни актеров. ей вторил другой, не ме-
нее архетипический голос: «Нам заста-
ецца толькi адно – змiрыцца». Закончил-
ся дивертисмент такой же архетипиче-
ской белорусской Лявонихай, символи-
зировавшей, по всей очевидности, не-
сгибаемую силу белорусского нацио-
нального духа, преодолевающего любые 
неблагоприятные обстоятельства. 
Наилучшее  
пожелание
Среди пожеланий, адресованных ак-

терами во время Юбилейного вечера са-
мим себе, наиболее рельефно выделя-
лось вот это: «I дай нам, Божа, добрага 
мастацкага кiраўнiка!». 

Взятые нами интервью у отдельных 
представителей творческого коллекти-
ва раскрывают сложную диалектику те-
атральной жизни в настоящий пери-
од времени. Интересная молодая актри-
са театра Ульяна Атясова говорила об 
этом сломе эпох: «За последние пять лет 
театр многое пережил. Ушли из жизни ве-
ликие актеры, у которых мы учились. Нас 
крутило, ломало, было ощущение, как 
будто каждый из нас должен был понять 
очень важное для себя. Я хочу верить, что 
у театра начнется светлый, удивитель-
ный, необычный период». 

Заведующая литературной частью 
светлана николаевна дашкевич также 
отметила, что театр еще находится «на 
ростанях»: «Пока еще нет художествен-
ного руководителя, который бы опреде-
лял лицо нашего театра. Тем не менее, 
на сегодняшний день складывается очень 
интересный репертуар. Заслуженный де-
ятель искусств России юрий пахомов 
ставит спектакль «Банкрот» по пье-
се Александра Островского «Свои люди 
– сочтемся». На примере этого спекта-
кля можно будет убедиться, что класси-
ка перекликается с нашей жизнью. Нуж-
но отметить, что в свое время эта пье-
са была запрещена, так что все очень со-
временно. Наш, белорусский режиссер 
михаил краснобаев ставит спектакль 
«Леанiды не вернуцца на зямлю» по ро-
ману Владимира Короткевича «Нель-
га забыць». А юрий лизенгевич, кото-
рый родился в столице Украины, будет 
ставить «Лесную песню» Леси Украин-
ки. Так что за такой многонациональ-
ный репертуар на нашей белорусской 
сцене нам не будет стыдно». 

А директор театра, Заслуженный артист 
республики Беларусь григорий Ивано-
вич шатько выразил ту общую устрем-
ленность в будущее, которая всегда была 
присуща коласовцам и которая позволит 
им открыть новый этап сценической исто-
рии: «Подведены итоги, отмечена важная 
веха в истории нашего театра. Это, без-
условно, исторический этап. Слава Богу, 
что мы живем, работаем, смотрим в бу-
дущее, ставим новые спектакли. Эта веха 
пройдена, и мы идем дальше».

георгий корженевскИй, 
фото а. жигур

С ВЕРОй В гРядуЩЕЕ

Приветствие от театра «Лялька»

После публикаций по этому поводу 
«кочегара отвязали от печки». оно и по-
нятно, потому что нарушения контрак-
та со стороны руководства предприятия 
наблюдались на каждом шагу: несвоев-
ременная выдача спецодежды, неозна-
комление с рабочей инструкцией и т. д., 
и т. п. К слову, контрактная система тру-
да в Беларуси давно стала своеобразной 
удавкой для работников. С неугодными 
наниматель имеет право без всяких объ-
яснений прекратить контракт.

И вот другой рабочий обращается в ре-
дакцию «Курьера» с аналогичной прось-
бой о помощи. Правда, на этот раз уже не 
кочегар, а грузчик цеха ресторана «Ви-
тебский экспресс» Степан Иосифович 
Кравец (в прошлом – работник ресто-
рана). В народе это питейное заведение 
давно окрестили «Гудком».
«гудок»
Любое нарушение закона и его прав у 

Степана обоснованно вызывает возму-
щение. оно и понятно, ведь по складу на-

туры он свои обязанности исполняет до-
бросовестно. Вполне понятно, что и от 
других требует того же. Вот и к нанимате-
лю (Витебский пассажирский участок от-
деления Белорусской железной дороги) 
грузчик Кравец почти с первых же дней 
работы начал предъявлять обоснован-
ные требования. Во-первых, ему не выда-
ли спецодежду. Во-вторых, допуск в санк-
нижке был оформлен врачом всего на ме-
сяц. Были и другие претензии, но работо-
датель неохотно реагировал на них и, все 
чаще, – с раздражением. Правда, спустя 
20 дней контрактнику выдали костюм, 
но не хлопчатобумажный, а наполовину 
из синтетики. Конечно, рабочий летом в 
нем чувствовал себя как в парилке. Поэ-
тому через день робу скинул. Вскоре на-
чались и другие трения: Кравца заставля-
ли выполнять работу, не входящую в круг 
его обязанностей.

– Дайте письменное распоряжение, ка-
кой участок прилегающей территории к 
цеху ресторана я должен убирать, – на-
стаивал грузчик. 

Но наниматель не шел навстречу рабо-
чему. Такие трения сторон перешли в от-
крытый конфликт.

– Здесь не тюрьма, чтобы безропот-
но гнуться, – пытался вразумить своих 
«кормильцев» законопослушный граж-
данин. Но любое его сопротивление ука-
заниям расценивалось ресторанным ру-
ководством как нарушение трудовой 
дисциплины и впоследствии вылива-
лось в лишение премиальных. Это еще 
больше накалило обстановку на рабо-
чем месте. 

Кравцу пришлось обратиться в Де-
партамент по труду и социальной защи-
те населения при Витебском облиспол-
коме. Там, кстати, он нашел взаимопо-
нимание и поддержку. Последовавшие 
проверки по рассмотрению его жалоб 
для ресторанного руководства заканчи-
вались дисциплинарными взысканиями 
и штрафами. Конфликт, тем не менее, не 
угасал, приближаясь к своей развязке.

После очередных докладных записок 
заместителя начальника цеха ю. шев-

цова и начальника цеха л. казимирен-
ко начальник пассажирского участка в. 
кравцов 07.10.2011 года уволил С. Крав-
ца по п.4 ст.42 Трудового Кодекса респу-
блики Беларусь с формулировкой: «за 
систематическое неисполнение работ-
ником без уважительных причин обязан-
ностей, возложенных на него трудовым 
договором (контрактом) и рабочей ин-
струкцией грузчика».
«Самый  
гуманный в мире»
– Вопреки здравому смыслу суд Желез-

нодорожного района не удовлетворил 
мое исковое требование о восстанов-
лении на работе, – говорит С. Кравец. 
Кстати, не стал суд вникать и в другие 
исковые требования уволенного. В част-
ности, отмеченные нарушения со сторо-
ны нанимателя в период работы у него 
уволенного с 1 июня по 26 августа 2011 
года, которые зафиксированы Депар-
таментом государственной инспекции 
труда, так и остались не исследованны-

ми судом. Не дал суд правовой оценки 
и решениям государственных органов 
о привлечении должностных лиц нани-
мателя к административной ответствен-
ности за нарушение трудового законода-
тельства и норм санитарии.

– Хотел бы посмотреть на судью 
С. Воротынскую, если бы она была об-
лачена в мантию из синтетики. Может, 
тогда и требования грузчика поняла бы, 
– говорит Кравец. 

он намерен обратиться с кассационной 
жалобой в Витебский областной суд. Хо-
чется надеяться, что областная Фемида 
вникнет в ситуацию с увольнением «бун-
таря» с рабочего места, даст правовую 
оценку имеющимся в материалах дела до-
кументам и вынесет частное определение 
в адрес администрации пассажирского 
участка отделения Бел.Ж.Д. за неодно-
кратные нарушения норм и правил тру-
дового законодательства. 

Может быть, тогда контрактная удавка 
перестанет быть таковой?

владимир сахаров

НА удАВКЕ КОНТРАКТА
Не так давно «Витебский курьер» писал о том, что администрация телезавода «Витязь» упорно не хотела расторгать контракт  
с истопником столярного цеха Евгением Пржевальским.  
Рабочий вынужден был обращаться за помощью в «ВК». Проводилось журналистское расследование. 

социум
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дЕяТЕЛьНОСТь 

«дОКТОРА «ПИ» 
ИЛИ 

САМАя МАСшТАбНАя  
АфЕРА  

ЗА 20 ЛЕТ  
НЕЗАВИСИМОСТИ  

уКРАИНы

по 1982 гг. В 1985 году поступил в российский государственный медицинский 
университет им. Н. И. Пирогова (рГМУ), который окончил с отличием в 1991 г. 
В 1991-1992 г. г. проходил интернатуру по специальности клиническая «нейрохи-
рургия», в 1992-1994 гг. – клиническая ординатура по специальности «нейрохи-
рургия» на базе вышеуказанного университета. 1995–1996 гг. – первичная специ-
ализация по специальности «психиатрия и наркология». С 1994 по 1997 гг. рабо-
тал врачом-нейрохирургом, ординатором в Институте нейрохирургии и невроло-
гии рГМУ. В 1997 году переведен в Московскую медицинскую академию им. И. М. 
Сеченова в связи с поступлением на очную клиническую аспирантуру по специ-
альности «неврология». В 1998 г. защитил кандидатскую диссертацию и получил 
научную степень кандидата медицинских наук. В 1999 году ему присвоено уче-
ное звание доцента кафедры нейрохирургии. В 2000-м поступил в очную клини-
ческую докторантуру на кафедру нейрохирургии-неврологии рГМУ, где продол-
жал работать в должности доцента кафедры, занимаясь научно-практической де-
ятельностью. В 2003 г. после успешной защиты докторской диссертации в области 
«нейропсихологии и нейропсихохирургии» (закрытая тема) Слюсарчуку присво-
ена ученая степень доктора медицинских наук. В 2005 г. на базе рГМУ по совокуп-
ности научных работ, монографий в области неврологии-нейрохирургии, психи-
атрии, нейрореанимации было присвоено звание профессора по специальности 
нейрохирургия. С марта 2006 г. работал в должности доцента кафедры Львовского 
государственного института новейших современных технологий управления им. 
В. Чорновола. В 2006 г. был переведен на должность профессора кафедры общих 
юридических дисциплин. С 2008 г. – профессор кафедры нейрохирургии Нацио-
нальной медицинской академии последипломного образования им. П. Л. Шупи-
ка (Киев). С 9 декабря 2009 г. назначен порядком перевода на должность советника 
Первого вице-премьер-министра Украины (присвоен шестой ранг государствен-
ного служащего). решением диссертационного совета Высшей аттестационной 
комиссии Украины от 14.04.2010 г. на основании публичной защиты диссертации 
присвоена степень доктора медицинских наук по специальности нейрохирур-
гия. решением Аттестационной коллегии от 17.06.2010 г. присвоено ученое звание 
профессора кафедры нейрохирургии.

версия газеты «Экспресс»
родился 10 мая 1971 года. Мать, Наталья Тихоновна Слюсарчук, в то время 

21-летняя жительница Житомира, отказалась от своего новорождённого сына 
в роддоме. Так как она не знала отца ребёнка, ему дали отчество Тихонович по 
отчеству самой матери. Мальчик рос с трёхлетнего возраста в Доме ребёнка. Пе-

Очередное интервью...  
Сколько их уже было в его жизни? 
Кто мог подумать, что оно  
положит начало грандиозному скандалу 
и ужасному разоблачению «доктора Пи», 
подробности которого холодят кровь?

андрей слюсарчук, более известный как «доктор Пи», 
получил популярность, благодаря выступлениям в раз-
личных шоу, где воспроизводил по памяти большие объ-
ёмы данных, последовательностей геометрических фи-
гур, слов текста и другой информации, а также произво-
дил в уме с большой скоростью сложные математические 
вычисления. 

В одном из таких шоу в 2009 г. он претендовал на способ-
ность запомнить 30 млн. знаков числа «Пи». Поскольку 
устное перечисление 30 млн. цифр со скоростью одна циф-
ра в секунду заняло бы почти год (347 дней – непрерывно 
7 дней в неделю 24 часа в сутки), то был применён следую-
щий подход для проверки достижения: Слюсарчука про-
сят назвать произвольно выбранные проверяющими по-
следовательности цифр числа «Пи», расположенные на 
произвольно выбранных местах произвольных страниц 
двадцатитомной распечатки, сгруппированной в упорядо-
ченные таблицы. он многократно успешно проходит этот 
тест и получает прозвище «доктор Пи». 

24 августа 2009 г. на канале «1+1» в выпуске новостей 
был показан сюжет, приуроченный ко Дню независимо-
сти Украины, в котором Андрей Слюсарчук претендует на 
способность воспроизвести любой произвольно выбран-
ный фрагмент текста из семитомного собрания сочинений 
Тараса Шевченко. А 27 апреля 2011 г. он сделал то, что не 
удавалось до него ни одному гроссмейстеру мира, – обы-
грал вслепую одну из сильнейших шахматных программ 
«рыбка-4» со счётом 1½ : ½.

Выступления Слюсарчука освещались в прессе, интер-
нет-изданиях и на телевидении. На канале СТБ выходили 
в эфир специальные передачи, посвящённые обсуждению, 
проверке и демонстрации его способностей. репортажи о 
выступлениях были включены в выпуски новостей боль-
шинства ведущих телеканалов Украины. Кроме того, Слю-
сарчук неоднократно называл себя доктором медицин-
ских наук, нейрохирургом, утверждал, что проводит ней-
рохирургические операции...

Слюсарчуку удалось добиться определенного призна-
ния и со стороны высших должностных лиц Украины. 23 
июня 2009 г. он встретился с президентом Украины вик-
тором ющенко, который поздравил его «с установлением 
нового мирового рекорда по запоминанию и воспроизведе-
нию человеком сверхбольшого объема информации». 22 де-
кабря 2009 г. Ющенко провел встречу со Слюсарчуком, во 
время которой обсуждал с ним идею создания «Института 
Мозга» (его должен был возглавить «доктор Пи»). 20 сен-
тября 2011 г. президент Украины Виктор янукович подпи-
сал указ о присуждении А. Слюсарчуку Государственной 
премии Украины в области образования за 2011 год в но-
минации «Научные достижения в области образования».

После получения Слюсарчуком денежной премии в раз-
мере 150 тыс. грн. (18500 $) журналисты львовской газе-
ты «Экспресс» решили информационно поддержать свое-
го земляка (который собирался уехать за границу, так как 
его «не ценят на родине») и взять у него интервью. Неко-
торые вопросы сильно злили Слюсарчука, а ответы часто 
удивляли журналистов. Например, человек с феноменаль-
ной памятью заявил, что его родители-медики погибли в 
автокатастрофе, но где они похоронены, не помнит. На ре-
плику корреспондента о том, что журналисты помогут ему 
найти могилу родителей, Слюсарчук просто «взорвался»: 
«Вы не имеете права меня проверять! Ни один журналист 
не написал обо мне правду. Ни один!… И не напишут! Ни-
кто ничего не найдет! Никогда! Я всё уничтожил! Всё! … 
Будут писать – мозги по стенам! Пусть я сяду, но мозги их 
– по стенам!..». 

Такая реакция заинтересовала журналистов. оконча-
тельно стало понятно, что тут что-то нечисто, после того 
как в адрес редакции и некоторых журналистов начали 
поступать угрозы от фигуранта. Газета начала свое незави-
симое расследование...
Кто же такой  
этот «доктор Пи»?
Для начала – несколько фраз из его биографии, разме-

щенной на официальном сайте.
версия слюсарчука
родился 10 мая 1971 г. в Житомире. Среднее образование 

получил по специальной программе для детей-вундеркин-
дов по решению министерства образования УССр с 1976 

ред тем как попасть в Бердичевскую специализированную 
школу-интернат для неполноценных детей, Андрей Слю-
сарчук сменил ещё два детдома.

В 1980-1987 г. г. (со второго по восьмой классы) Андрей 
Слюсарчук учился в Бердичевской специальной школе-
интернате для детей-сирот и детей, лишённых родитель-
ских прав, в селе Гришковцы Бердичевского района Жи-
томирской обл. В 1987-1989 г. г. он учился в ПТУ-17 име-
ни дважды Героя Советского Союза И. Н. Бойко в Казати-
не (Винницкая обл.) по специальности штукатур-плиточ-
ник. 2 октября 1989 г. Слюсарчука перевели в ПТУ № 62 го-
рода Червонограда (Львовской обл.), в группу, где учились 
будущие швеи. Учителя вспоминают, что здесь Слюсар-
чук также любил ходить на манер доктора с дипломатом и 
стетоскопом и проводил за деньги сеансы гипноза в сосед-
нем училище. 1 июня 1990 года ему выдали документ, что 
он «закончил полный курс», и в графе профессия записали 
«помощник мастера». Впоследствии, почти все документы 
о его обучении в училище были уничтожены.

Журналисты газеты делают вывод о том, что диплом об 
окончании Андреем Слюсарчуком в 1991 году российско-
го государственного медицинского университета им. Пи-
рогова в Москве – сфальсифицированный документ, и все 
дальнейшие дипломы медицинских ВУЗов и звания так-
же являются фальсификациями. Корреспондент газеты 
едет в Москву и получает официальное подтверждение: 
Андрей Слюсарчук никогда не учился в вышеупомянутом 
университете. Согласно тому же расследованию, легаль-
ных нейрохирургических операций Слюсарчук не прово-
дил ни в одной из больниц 24 областей Украины.

Журналисты газеты «Экспресс» обвинили Андрея Слю-
сарчука в серии тяжёлых преступлений, совершённых 
в ходе занятия врачебной деятельностью на основании 
сфальсифицированных документов: доведении людей до 
смерти, постановке ложных диагнозов с целью вымога-
тельства денег, торговле российскими медицинскими пре-
паратами по многократно завышенным ценам, контрабан-
де запрещённых психотропных препаратов.

относительно секрета «феноменальной памяти» Слю-
сарчука: в ходе шоу мог использоваться наушник теле-
сного цвета, через который находящийся неподалёку ас-
систент с компьютером передавал информацию, кото-
рую затем озвучивал Слюсарчук (на всех шоу действи-
тельно присутствовал человек с ноутбуком). А многие 
маститые гроссмейстеры называют соревнование Слю-
сарчука с «рыбкой» мистификацией: он мог запомнить 
пару проигранных «рыбкой» партий из встреч шахмат-
ных программ или из игр «рыбки» с самой собой и за-
тем повторить ходы этих партий в матче или выполнить 
какой-то другой трюк такого рода.
«доктор Пи» под замком.  
Надолго ли?
В конце октября 2011 г. против А. Слюсарчука было воз-

буждено уголовное дело по статье 358 УК Украины («Под-
делка документов, печатей, штампов и бланков, их сбыт, 
использование подделанных документов»). Впоследствии 
было предъявлено и второе обвинение – в мошенничестве. 
15 ноября 2011 г. А. Слюсарчук был арестован в Киеве и пе-
ревезен во Львов. Через два дня Галицкий районный суд 
Львова не отпустил его под залог, удовлетворив тем самым 
просьбу прокуратуры, и избрал в качестве меры пресече-
ния содержание под стражей. Правоохранительные орга-
ны начали проверять основания для присуждения Слю-
сарчуку Государственной премии Украины. официаль-
ные должностные лица Министерства образования и нау-
ки, молодежи и спорта Украины многократно подтвержда-
ли подлинность документов Слюсарчука, в том числе тех, 
которые вызывают сомнения у журналистов. Журналисты 
в свою очередь обвинили министра образования и науки 
д. в. табачника в визировании поддельных документов 
и обратились в Генеральную прокуратуру с требованием 
возбудить против министра уголовное дело.

По неофициальным данным, у А. Слюсарчука серьез-
ные заступники. Журналисты газеты «Экспресс» несколь-
ко месяцев публиковали на своих страницах результаты 
расследования и каждую свою статью заканчивали обра-
щениями к правоохранительным органам с просьбой ра-
зобраться... Но от милиционеров и прокуратуры ника-
кой реакции не было. Да и сегодня, с той огромной доказа-
тельной базой, которую собрали журналисты, возбуждено 
уголовное дело лишь за подделку документов и мошенни-
чество. Что тут говорить, если даже министр здравоохра-
нения (в то время) николай полищук на вопрос журна-
листов: «А Вы знаете, что дипломы у Слюсарчука фальши-
вые?» – ответил: «Да я раньше Вас об этом знал... Почему 
молчал? А Вы знаете какие у него покровители?»...

олег васылышИн, львов
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аркадИй подлИпскИй
наш гид 

светлана баранковская

Не отпускают просто так от себя и Любавичи. Не разгаданы многие 
страницы богатейшей истории этого села. Не ушли в забвение люди 
и события. Эта заштатная деревушка, центральная усадьба Дооо 
«Любавичское», жители которой уже боятся, что у них закроют даже 
школу, сейчас привлекает евреев со всего мира. 
Места, где разговаривали с богом
Безлюдная дорога не лучшего даже для россии качества ведёт че-

рез речку Березина в деревню. Это не та знаменитая Березина, а 
её тёзка. Правда, в окрестностях их обеих находились прекрасные 
берёзовые гаи. Такие места всегда нравились и местным жителям, 
и поселенцам. Святость природных объектов со временем забы-
лась. Тем более, что прошла по этой территории не одна война. Бы-
вали времена, когда не оставалось на порубежье ни одного челове-
ка. Так, например, в XVII столетии, в очередной раз попав в подчи-
нение русскому царю, местное население почему-то не пишет оды 
и благодарственные письма. Здесь вспыхивает крестьянский бунт, 
всколыхнувший всю округу. алексей михайлович, папа петра 
алексеевича Великого, сумел подавить восстание только при по-
мощи регулярных войск. И стиралась память, и только соседи мог-
ли что-то рассказать о прежней жизни и старых обычаях. А ино-
гда приходили совсем другие народы и на обломках священных 
капищ ставили свои святилища. Ведь не бывает пусто свято место. 

Так в 1813 году в Любавичи переселяется рабби дов бер, сын 
шнеура залмана из Ляд, знаменитый знаток Каббалы. Уеди-
ненность и почти отшельнический быт, как это обычно быва-
ет, способствовали просветлению. А просветлённые люди в гла-
зах окружающих всегда наделялись таким качеством, как свя-
тость. Закрытость каббалистического учения, недоступность 
для посторонних изучения Торы порождали невероятные слухи 
о еврейских обычаях. Нацисты, например, называли Любавичи 
«святым городом Иеговы, раввинов и ритуальных убийств».

Только здесь всегда надо помнить, что это село – особенное. Как-
то владимир короткевич написал, как воспринимали раньше 
окрестные леса. Так, сосновый бор годился, чтобы молиться, ело-
вый был пригоден только для страшных событий и колдовства, а 
березовый гай всегда ассоциировался с радостью и любовью. И те, 
кто собирался здесь жить не одним поколением, не могли осквер-
нить прекрасную землю на Березине с чудным названием Любави-
чи никаким грязным действом. Может, именно потому здесь и за-
родилось самое радостное и праздничное учение в еврейской рели-
гии – хасидизм. Счастливый Бог разговаривал в нём напрямую с лю-
бым верующим. И им не обязательны были посредники. Даже слова 
молитвы были необязательны. Главное – с речитативами и песнями 
достигнуть состояния радости. Ведь именно веселье, радость и лю-
бовь определяют в этом течении единение с Богом. 
Там, где всё закончилось,  
всё только начинается
Первое упоминание о евреях в Любавичах относится к XVII в. В 

1799-1800 г.г. в Любавичах насчитывалось 99 еврейских дворов и 
синагога. В 1851 году – пять синагог, пять хедеров, двухклассное 
еврейское училище 1-го разряда. В 1860 году в зоне оседлости 
Любавичи жило более полутора тысяч евреев. В 1897 году – 1660 
евреев, и это 67,3% от всего населения. Во время Первой миро-
вой войны, в 1915 г., пятый любавичский ребе шалом-дов-бер 
шнеерсон покидает дом, спасаясь от немцев. Следующий лидер 
движения, ребе йосеф-Ицхак шнеерсон, в 1927 году был аре-
стован за «контрреволюционную деятельность» и приговорен к 
расстрелу, который заменили ссылкой. Позднее власти СССр по-
зволили ему уехать в США. С тех пор центром любавичского ха-
сидизма стал Нью-Йорк. Лидеры Хабада никогда не забывали о 
Любавичах, мечтая, что когда-нибудь появится возможность 
создать там историко-религиозный центр. 

особенно тяжёлые испытания на долю любавичских евреев при-
шлись на годы Великой отечественной войны. 27 сентября 1941 г. 
здесь было создано гетто, в которое согнали примерно 500 евреев. 

Есть на Земле таинственные места,  
которые не отпускают от себя.  
Неизвестное и непонятное 
притягивает туристов,  
пилигримов и паломников,  
дает пищу для размышлений  
и толчок к развитию новых теорий. 

Таки  ещё  немного 

о Любавичах
Уже в ноябре 1941 года 
здесь было расстреля-
но 483 еврея – старики, 
женщины, дети... После 
войны евреев в Любави-
чах не осталось. Послед-
няя еврейка Любавич 
галина моисеевна лип-
кина умерла в 2003 году. 
И это притом, что в на-
чале ХХ века их доля со-
ставляла 80% населения 
Любавичей. На сегодня 
все население села – око-
ло 400 человек. 

о многом скорбит эта 
земля. о многом помнит. 
В центре села стоит и па-
мятник односельчанам, 
погибшим в годы Вели-
кой отечественной во-
йны на полях сражений. 
На месте Любавичского 
«Бабьего яра» установ-
лен обелиск. Это первый 
мемориал жертвам Холо-
коста, построенный со-
вместными усилиями с 
христианами по прави-
лам российского законо-
дательства и еврейской 
традиции.

Хабад сегодня третье 
по численности привер-
женцев хасидское дви-
жение: в 65 странах ра-
ботают более 1300 его ор-
ганизаций. В конце 1980-
х г.г. московская общи-
на хасидов приобрела в 
Любавичах дом, предна-
значенный для нужд па-
ломников. В 2001 г. селе 
был открыт музей исто-
рии хасидизма. «Двор 
Любавичских ребе» вос-
становили в начале ноя-
бря 2009 года. На 2 гекта-
рах еврейского кладби-
ща можно насчитать око-
ло 600 надгробных кам-
ней. Над могилами двух 
последних любавичских 
ребе у часовни собира-
ются верующие. Здесь 
они пишут записки сво-
им духовным лидерам и 
оставляют их прямо на 
захоронениях.

В планах по развитию 
туризма на ближайшие 
годы областная админи-
страция выделила Люба-
вичское направление как 
одно из приоритетных в 
развитии туризма в об-
ласти. Правда, пока раз-
розненные караваны ха-
сидов никакого влияния 
на экономическое раз-
витие руднянского райо-
на не оказывают. Может, 
и потому, что хасиды не 
стремятся афишировать 
поездки в свою Мекку – 
Любавичи.

На въезде в дерев-
ню указатель на рус-
ском и иврите показыва-
ет, что евреев здесь по-
прежнему ждут. И, как 
это происходило уже не 
раз, будущее Любавич 
зависит от людей, живу-
щих и работающих здесь. 

продолжение. начало в №40
А в архиве назавтра принесли мне, наконец, долго-

жданную, скромную папочку. А в ней документы, кото-
рые с нетерпением начинаю читать. они не только от-
ветили на некоторые вопросы и подтвердили кое-что 
из рассказов елены Павловны, но и дали много нового 
по интересующей меня теме. Были и неожиданности. 
Так, например, выяснилось, что настоящее имя Шуман 
– ева-Эмилия, а не евгения. И что ее отца звали рейн-
гольдом, а не романом. Подтвердилось, что он действи-
тельно работал литографом. А ева-Эмилия родилась 
в июле 1869 года в Шлиссербургском уезде, неподале-
ку от Санкт-Петербурга. В 1886 году она закончила сто-
личную Александровскую женскую гимназию. одно-
временно с учебой в ней два года занималась и теори-
ей сольфеджио в частной музыкальной школе снеш-
ковой. В сентябре 1887 года девушка поступила в С.-
Петербургскую консерваторию. Здесь училась у зна-
менитого профессора Федора Федоровича штейна, с 
сыном которого алексеем Федоровичем штейном по-
том несколько лет работала в Витебской консервато-
рии. Замечу, что Ф. Ф. Штейн был знаком с р. Шуманом, 
бывал и играл в его доме. Консерваторию е. Шуман за-
кончила в 1893 году. ее «диплом свободного художни-
ка» подписали знаменитый русский композитор ана-
толий лядов (1855-1914), являвшийся профессором С.-
Петербургской консерватории с 1886 года, и к. лавров. 

С сентября 1895 по сентябрь 1917 года е. Шуман дей-
ствительно работала в Смольном институте благород-
ных девиц. Здесь евгения романовна (будем так ее и 
впредь именовать) не только 23 года преподавала фор-
тепиано, но и одно время заведовала музыкальной би-
блиотекой. Примечательно, что в документах первых 
лет жизни в Витебске в графе «национальность» она пи-
сала «немка», в последующие годы – «русская». Добро-
вольная русификация пианистки вполне объяснима: на-
чиная с 1930-х годов, такой факт биографии мог стоить 
жизни. А вот евгенией ева-Эмилия стала еще до при-
езда в Витебск: в справочнике «Весь Петроград» за 1915 
год она записана уже под этим именем. 

В Витебске е. Шуман с первых лет работы пользова-
лась огромным авторитетом среди коллег. В представ-
лении к званию профессора Большой совет музыкаль-
ного техникума в 1923 году ее характеризовал так: «Вы-
дающийся педагог с 29-летним стажем, старейший 
преподаватель, оказавший <техникуму> немало услуг 
в деле музыкального образования. Своим исключитель-
ным отношением к делу на протяжении 5-летнего су-
ществования консерватории (ныне музыкального тех-
никума) оказала, несомненно, влияние и на своих кол-
лег, благодаря чему фортепианные классы находились 
и стоят на высоте, не оставляющей желать лучшего». 
Среди ее учеников было немало известных музыкан-
тов и музыковедов. одна из них – софья михайловна 
хентова (1922-2002?), доктор искусствоведения (1984), 
профессор (1985). Выпускница Ленинградской консер-
ватории (1949), она с 1954 года сама преподавала в ней. 
С. Хентова стала одним из самых известных советских 
музыковедов, автором около 40 книг о творчестве ком-
позиторов и музыкантов – д. шостаковича, Э. гилель-
са, л. оборина, а. рубинштейна, м. ростроповича и 
многих других.

Во время Великой отечественной войны е. Шуман и ее 
сестра оказались в числе тех витеблян, которые не эва-
куировались из города. И в начале немецко-фашистской 
оккупации, когда музыкальная школа не работала, что-
бы хоть как-то прокормиться, евгении романовне при-
шлось заняться другим делом. она стала работать пере-
водчицей в городской управе. Но как только в 1942 году 
школа возобновила работу, вернулась в нее. И по этой 
причине, и как пробывшей в оккупации, к ней в первые 
послевоенные годы некоторые люди, по обычаю того 
времени, испытывали неприязнь: дескать, будучи фоль-
ксдойче, она сотрудничала с оккупантами. Но эти слухи 
не имеют под собой никакого основания. Во-первых, уж 
какое это было «сотрудничество» в музыкальной школе! 
А во-вторых, если бы на этой женщине действительно 
было хоть какое-нибудь пятно, то никогда бы сестры не 

возвратились в Витебск, а остались бы в Германии или 
во Франции. В третьих, есть свидетельство С. Хентовой, 
которое она изложила в письме ко мне. «Летом 1946 года 
я приезжала в Витебск, – писала Софья Михайловна. – 
Встретилась с Евгенией Романовной, которая мне ска-
зала: «я себя ничем не запятнала и отказалась сотрудни-
чать с предателем Брандтом». Со мной был мой муж – в 
прошлом активный витебский комсомолец, а во время 
войны – военный прокурор. В Витебске он повидал своих 
школьных друзей, участвовавших в партизанском дви-
жении, и которые на вопрос о поведении Шуман во время 
оккупации, подтвердили ее слова». есть еще несколько 
убедительных свидетельств тому, что немка по нацио-
нальности осталась советской патриоткой и ничем себя 
не запятнала. При возвращении на родину она прохо-
дила проверку СМерШа. А 1 января 1947 года была на-
граждена Почетной грамотой Верховного Совета БССр. 
ясно, что перед тем, как наградить человека, побывав-
шего в оккупации, а потом еще и в Германии, компетент-
ные органы тщательно проверили всю ее жизнь во вре-
мя войны. И раз дали «добро» на награждение, значит, 
никаких претензий к ней не было.
Педагог Евгения шуман
Все, кто хоть немного знал евгению романовну, кто 

работал с ней или учился у нее, отмечали высочайшее 
профессиональное мастерство этого педагога. «Пун-
ктуально в девять часов утра сухонькая старушка – 
прическа челочкой, пенсне, строгая одежда темных то-
нов – появлялась в музыкальной школе и покидала ее в 
девять часов вечера. Уроки назначались в праздничные 
дни, в каникулы. Неизбежные перерывы устраивались 
только для поездок в Москву, где Шуман прилежно со-
вершенствовалась на курсах повышения квалифика-
ции, посещая занятия гнесиных, нейгауза, Игумнова. 
Как рассказала о евгении романовне одна из ее учениц, 
уже упоминавшаяся Софья Михайловна Хентова, Ней-
гауз отличал ее среди педагогов периферии. В  память о 
ней С. Хентова в 1973 году подготовила и издала сбор-
ник «Вопросы фортепианного творчества, исполни-
тельства и педагогики». В нем она специальную ста-
тью посвятила е. Шуман. 

«Евгения Романовна была фанатиком в лучшем смыс-
ле этого слова. Однако нельзя сказать, что все у нее за-
мыкалось только на музыке. Шуман охотно и часто хо-
дила в театр, любила литературу и много читала. Но 
все, что хоть как-нибудь касалось музыки, не проходи-
ло мимо нее. Конечно, как и большинство людей ее воз-
раста, Евгения Романовна не очень одобрительно от-
носилась к современной эстраде и эстрадной музы-
ке, отдавая предпочтение, прежде всего, классической. 
И как педагог она также сформировалась под влияни-
ем своих великих предшественников, – писала С. Хен-
това. – Шуман отличалась скрупулезной требователь-
ностью к отдельным элементам: целое складывалось 
из мельчайших кирпичиков. Поэтому в ее методе изу-
чения произведения отчетливо выделяются периоды, в 
частности, стадия тщательного овладения нотным 
текстом и технической работы, когда эмоция исклю-
чалась. Своим ученикам Шуман советовала использо-
вать для игры короткие свободные промежутки вре-
мени в течение дня: тренировка трудного пассажа не 
должна была быть более пяти-десяти минут, с переры-
вами. Это ей представлялось более эффектным, неже-
ли его беспрерывная утомительная «долбежка». В тех 
случаях, когда за самостоятельными занятиями начи-
нающих не мог быть осуществлен родительский над-
зор, учительница не ограничивалась уроками два раза 
в неделю; она работала с такими учениками ежедневно 
или через день, по полчаса, строго определяя объем по-
сильных домашний заданий…

Она не без настороженности относилась к методиче-
ским новшествам, увлечениям разными системами и ре-
цептами, сулившими быстрый успех. В этом не было про-
явления обыкновенного консерватизма. Просто она боль-
ше доверяла многолетней практике и вносила в нее новое 
только после тщательной педагогической проверки… 

продолжение следует

Ненастным осенним днем 8 ноября 1970 года, когда большинство горожан 
отмечали очередную годовщину, как называли тогда, Великой Октябрьской 
социалистической революции, из витебского дома престарелых на городское 
кладбище отправился катафалк. Покойную, старушку 97-ми лет,  
в последний путь провожали только несколько человек.  
И, за исключением одной из них, все остальные даже не догадывались  
о том, что хоронят последнюю из витебской семьи родственников  
знаменитого немецкого композитора Роберта Шумана (1810-1856).

ВИТЕбСКИЕ РОдСТВЕННИКИ  
КОМПОЗИТОРА 

РОбЕРТА  
шуМАНА?

Двор Любавичских ребе
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спорт

«Витебск» мог решить свою судьбу положи-
тельным образом в последнем туре чемпиона-
та в гостевом матче с уже потерявшим все на-
дежды могилевским «Днепром». Возможно, тот 
факт, что могилевчанам уже нечего было терять 
(они в любом случае выбывали во второй ди-
визион), и сыграл злую шутку. Над «Днепром» 
ничего не довлело. Но победа над «Витебском» 
представлялась как дело чести. А честь, как из-
вестно, очень часто одолевает голый расчет. Так 
и случилось. Мяч в ворота дебютировавше-
го в этом матче витебского голкипера Моисее-
ва влетел уже на 50-й секунде после свистка ар-
битра. И наши земляки при сумасшедшей под-
держке «днепровских» фанатов не смогли за 90 
минут даже сравнять счет. К слову, в двух пре-
дыдущих матчах в рамках первенства Беларуси 
с могилевчанами «Витебск» также не забивал. 
размочить не удалось и на этот раз – 0:1. 

«Быстрый гол нас выбил из колеи, и игра по-
шла не по тому сценарию, по которому мы хо-
тели. остается только поздравить «Днепр» с 
победой», – сказал после матча главный тре-
нер «Витебска» Александр Синковец.

С учетом того, что «Минск» (также перед по-
следним туром висевший в неопределенности) 
смог одержать победу над столичными дина-
мовцами, витебляне оказались на предпослед-
нем месте и, согласно регламенту чемпионата, 
должны будут завоевать право играть в буду-
щем сезоне в высшей лиге в стыковых матчах с 
минским «Партизаном», занявшим 2-е место в 
первой лиге. Жребий определил, что 1 декабря 
«Партизан» примет «Витебск» в столице, а 4 де-
кабря (воскресенье) состоится ответная встре-
ча в городе на Двине (начало матча в 12.00). Дер-
жим пальцы за наших земляков! 

Ситуация осложнялась тем, что у многих игро-
ков «Витебска» 30 ноября истекал контракт с 
клубом. Будем надеяться, что руководство ко-
манды найдет слова и средства, чтобы команда 
вышла на бой с «Партизаном» в основном соста-
ве. Защитник витеблян Алексей Белоусов счита-
ет, что шансы будут 50 на 50. «Хотя, как ни кру-

ти, а нужно остаться в «вышке», – поделился он в 
интервью спортивному порталу goals.by.

Между тем, «Днепр», набравший в итоге 
одинаковое количество очков с «Витебском» 
(по 32), но уступивший тому предпослед-
нюю строку по дополнительным показателям, 
впервые в истории вылетает в первую лигу. 
Место могилевчан в высшем футбольном све-
те Беларуси займет мозырская «Славия», кото-
рая вернулась в лигу сильнейших после шести-
летнего перерыва. Напомним, что «Славия» в 
1996 и 2000 годах завоевывали золотые меда-
ли футбольного первенства Беларуси. К слову, 
чемпионом в лучшие свои времена станови-
лись и могилевчане – «Днепр-Трансмаш» стал 
сильнейшим клубом Беларуси в 1998 году.

Что касается медалей, то их обладатели стали 
известны еще до последнего тура. Чемпионом в 
восьмой раз (и в шестой раз подряд!) стали фут-

болисты Борисовского БАТЭ. На пять очков от-
стали от борисовчан солигорские «горняки», за-
нявшие второе место (чемпионы Беларуси 2005 
года). «Бронзу» завоевали футболисты «Гомеля» 
(в 2003-м гомельчане становились чемпионами).

снайперы чемпионата: ренан Брессан 
(БАТЭ) – 13 забитых мячей, Артем Соловей 
(«Торпедо-БелАЗ») – 11, егор Зубович (Белши-
на») – 11, Бруно Фурлан («Динамо» Мн) – 11, 
Максим Лисовой («Белшина» / «Гомель») – 10, 
Дмитрий Ковб («Белшина») – 10.

лидеры по системе «гол+пас»: ренан Брессан 
(БАТЭ) – 23 (13+10), Игорь Стасевич («Гомель») 
– 18 (5+13), Артем Соловей («Торпедо-БелАЗ») 
– 16 (11+5), Дмитрий Комаровский («Шахтер») 
– 15 (8+7), Александр Алумона («Шахтер») – 14 
(9+5), егор Зубович («Белшина») – 14 (11+3), 
Павел Ситко («Шахтер») – 13 (8+5).

стась пашкевИч, фото goals.by

НА бОй С «ПАРТИЗАНОМ»!..
В минувшее воскресенье завершился чемпионат Беларуси по футболу.  
Но настоящие витебские болельщики будут спать неспокойно еще до 4 декабря –  
их любимцы на грани вылета в низший дивизион...

ПРАЗдНИК ЗдОРОВья, 
КРАСОТы  
И гАРМОНИИ!

4 декабря 2011 года журнал «Yoga+Life» 
представляет День йоги в Беларуси. 
В рамках этого события йога-клубы 
страны откроют свои двери  
для всех желающих. Все занятия 
проводятся бесплатно. День йоги 
будет проходить в воскресенье,  
так что даже самые занятые люди 
смогут поучаствовать.

день йоги для новичков
если вам интересен здоровый образ жизни, вы слышали о 

йоге и всегда хотели попробовать, но в ежедневной суете так 
и не нашли времени, чтобы позвонить или дойти до клуба, в 
этот день вы сможете наконец  узнать, какую пользу приносят 
занятия йогой, и на собственном опыте понять, почему йога 
становится все более и более популярной. 
для продолжающих
Это отличная возможность освоить новые направления и 

практики, познакомиться и проконсультироваться с  инструк-
торами. В рамках Дня йоги планируются практические заня-
тия, семинары и мастер-классы.
для йога-студий 
Это возможность показать и рассказать о себе, привлечь и 

получше узнать своих потенциальных посетителей.
День йоги проводится в Беларуси уже второй раз. В про-

шлом году событие превзошло все ожидания, собрав огром-
ное количество участников и студий. В этом году десятки йо-
га-студий в Минске, Бресте, Гродно, Витебске, Могилеве снова 
будут ждать своих посетителей.

Сегодня все прогрессивное человечество знает, что активный 
образ жизни, здоровое питание, забота об окружающей среде – 
это здорово. Журнал «Yoga+Lіfe» поддерживает этот тренд и все-
ми силами пытается продвигать эту идею в Беларуси. Хочется ве-
рить, что День йоги в Беларуси станет прекрасной традицией.

Все желающие поучаствовать в празднике Деня йоги в Бела-
руси, могут узнать подробную информацию о запланирован-
ных мероприятиях на сайте www.day.yogalife.by Там же мож-
но выбрать интересующую вас йога-студию, узнать контакт-
ный телефон и записаться на бесплатное занятие. 

Если у вас возникли какие-то 
вопросы, мы всегда рады на них 
ответить. marinalazakovich@gmail.com 
+375(29)311-76-81 (Марина)

В острой борьбе за главный приз чемпиона-
та – хрустальный кубок – победили футболи-
сты из Толочина, традиционно играющие в зе-
леных майках с логотипом «НД». Команду воз-
главляет ее бессменный капитан – лучший 
футболист «Нашего Дома» роман Забело.

Второе место у футбольного клуба «Плоское», 
третье место занял клуб юниоров «Метеор».

В этом году сильнейшая команда выпила шам-
панское из  наполненного до отметки «За победу 
над чиновниками!»  хрустального кубка. Выбор 
этого лозунга  определил прошлогодний чинов-
ничий запрет на выступление футболистов из 
Толочина в зеленых майках «Нашего Дома».

В прошлом сезоне команда-победитель во гла-
ве с романом Забело пила шампанское из друго-

го кубка с другой отметкой – «За отмену статьи 
193 УК рБ», которая, как известно, предусматри-
вает ответственность за деятельность от имени 
незарегистрированной организации. К числу та-
ких организаций толочинские чиновники в про-
шлом году причислили и ФК «Наш Дом».

александр пан,  фото а. мартыновича,  
nash-dom.info

ЕЩЕ ОдНА ПОбЕдА «НАшЕгО дОМА»
В печально известных недавним милицейским «хапуном» Крупках  
успешно завершился региональный турнир по мини-футболу на приз Гражданской кампании 
«Наш Дом». В соревнованиях участвовали 4 команды.

АЛЕКСАНдР СЕдНЕВ  
ПРИСТуПИТ К РАбОТЕ  
1 дЕКАбРя

Новый главный тренер  
ФК «Динамо» (Минск) Александр 
Седнев приступит к работе 1 декабря, 
сообщила пресс-служба клуба.

Седнев, который в ушедшем сезоне тренировал бобруйскую 
«Белшину», посетит матчи динамовского мини-турнира, кото-
рый стартует 30 ноября в столичном футбольном манеже. 12 де-
кабря Седнев отправится на недельную стажировку в итальян-
ский «Ювентус». Компанию Седневу составят Сергей Павлюко-
вич (главный тренер дубля), Анатолий Шкляр (главный тренер 
«Динамо-2»), Андрей Пышник (тренер «Динамо» 1995 г.р.), а так-
же тренер по научно-методической работе регина Зимницкая.

В программе пребывания динамовской делегации в Ита-
лии посещение учебно-тренировочной базы «Ювентуса», оз-
накомление с тренировочным процессом, встречи с тренер-
ским штабом и руководством итальянской команды. 18 де-
кабря тренеры «Динамо» посетят матч чемпионата Италии 
между «Ювентусом» и «Новарой».

Седнев – 25-й тренер «Динамо» с конца 1999 года, когда предсе-
дателем наблюдательного совета стал бизнесмен Юрий Чиж. 24-м 
был российский специалист Сергей овчинников, под руковод-
ством которого команда заняла четвертое место в чемпионате. 

дмитрий власов, белапан, фото  ru.uefa.com 
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кастусь северИнец
КАК ПИТь 
дАТь

Часто мы  
произносим фразу 
«Как пить дать», 
подразумевая под этим  
«без сомнения», 
«именно так».  
И, понятное дело, 
приписываем 
это выражение 
безымянному 
народному 
творчеству.

Но, оказывается, что у этой фразы есть ав-
тор! И автор этот – бывший вице-губерна-
тор Витебска (1854 г.) Иван Иванович ла-
жечников, создатель знаменитого романа 
«Ледяной дом». Сам дюма-отец переводил 
произведения Лажечникова. Сам пушкин 
состоял с ним в переписке. Сам белинский, 
хоть и был учеником Ивана Ивановича, но 
явился проводником своего преподавателя 
в мир Великой русской литературы.

есть у Ивана Ивановича произведение 
«Бусурман». Главный герой, лекарь Антон 
Эренштейн, дает одному из персонажей 
некое снадобье, от которого тот испуска-
ет дух. Другой персонаж, Варфоломей, рас-
сказывая некому Поппелю о лекаре-отра-
вителе, произносит фразу: «Боже, сохрани! 
Раз вздумал один здешний барон, старичок, 
полечиться у него: как пить дал, отправил 
на тот свет! Да и мальчик баронский, слу-
га, которого он любил, как сына, лишь при-
ложился к губам мертвого, чтобы с ним 
проститься последним христианским це-
лованием, тут же испустил дух. Так сильно 
было зелье, которое Антон дал покойнику!»

То есть, в тот момент, как дал пить зе-
лье, отравил. А фраза, подхваченная лю-
бителями литературы, осталась в наро-
де, слегка изменившись в интерпрета-
ции. И уж, как пить дать, мало кто знает 
о её происхождении.

дмитрий рубанИк

продолжение. начало в №№30-38
2008 год
 * * *
68-летний Ивица платтнер из Ита-

лии застрял на своем Porsche Cayenne 
на железнодорожном переезде. Вместо 
того чтобы молча проводить «желез-
ного коня» в последний путь, он бро-
сился его спасать: Платтнер побежал 
навстречу приближающемуся поезду, 
размахивая руками, с целью остано-
вить состав. При столкновении с Иви-
цей поезд практически не пострадал...

* * *
В Калифорнии двое мотоциклистов 

катали своих подружек вокруг частно-
го угодья. Чтобы пощекотать нервы, 
гонка проходила без шлемов и фар. 
Столкновение лоб в лоб... Множество 
«донорских органов»...

* * *
37-летний байкер, заметив, что разво-

дной мост начал подниматься, в одних 

плавках оседлал мотоцикл и помчал-
ся за очередной дозой адреналина. Во 
время разгона спроектированное архи-
текторами именно для таких идиотов 
ограждение выбило наездника из седла 
прямо в воду. Интересно, что мотоцикл 
своей цели достиг и успешно перелетел 
на другую сторону моста.

* * *
В квартале имени Хаджи Димитра в 

Софии (Болгария) у одного из канали-
зационных люков остановился автомо-
биль. Учительница биологии и химии 
лидия цекова вместе с двумя лабо-
рантами начала сливать в канализацию 
какую-то жидкость из различных бу-
тылок и фляг. Через несколько секунд 
раздался взрыв. Крышка люка взлете-
ла в воздух и, падая, отсекла голову Ли-
дии. ее спутники остались живы, хотя 
и стали инвалидами. 

расследование показало, что в кана-
лизационный люк Цекова и ее спутни-
ки выливали какие-то сильнодейству-

ющие реактивы. В узком пространстве 
колодца химикаты вступили в реак-
цию, и произошел взрыв. То, насколь-
ко опасно смешивать эти составляю-
щие в колодце, химик Цекова не знать 
не могла.

* * *
Группа сноубайкеров на снегоходах воз-

вращалась в лагерь, когда на дорогу вы-
скочил кролик. один снегоход бросился 
за ним, постоянно перекрывая ушасто-
му отступление. Кролик метнулся к до-
роге, где было меньше снега. Пытаясь на-
стигнуть животное, пока оно не пересек-
ло трассу, водитель снегохода рванул газ. В 
последний момент ушастый рванул в тон-
нель под дорогой. Гонщик не успев затор-
мозить, на полном ходу врезался в каркас. 
раздался взрыв. В снегоходе топливный 
бак находился спереди. от удара о каркас 
тоннеля распороло капот, и топливо вы-
плеснулось на горячий мотор. Тело води-
теля было отброшено в поле на 20 футов.

* * *

71-летний пенсионер из Франции ре-
шил «одолжить» у государства немного 
электроэнергии для освещения своего 
двора. открыв силовой щит напротив 
своего дома, он планировал подклю-
чить к нему кабель. Но решил почему-
то делать это во время проливного до-
ждя... Как следствие – короткое замы-
кание и неминуемая смерть.

2009 год
* * *
Прогуливааясь горной тропой высо-

ко в горах (Девон, Англия) 40-летняя 
британка увидела на дорожке птичье 
перышко. Нахлынувший ветерок под-
хватил его и понес к морю. Защитное 
ограждение не остановило мадам. Вско-
чив на ограждение, мадам потянулась 
за ускользающим перышком и… свали-
лась вниз с высоты 25 метров. от полу-
ченных травм она умерла в больнице.

олег васылышИн
продолжение следует

СуПРугИ  
ОТМЕТИЛИ  
80 ЛЕТ  
СВОЕгО 
бРАКА

Бывают и такие счастливые семьи. 
Американцу гарольду оуингсу 100 

лет, его жене Эдне – 99. В День Благода-
рения они отметили 80 лет своего бра-
ка. Встречаться будущие супруги нача-
ли еще в пятом классе и с тех пор не-
разлучны...

В пятом классе Гарольд оуингс начал 
ухаживать за одноклассницей по имени 
Эдна. Каждый день он приносил ей шо-
коладный батончик, а когда думал, что 
она сердится на него, – два.

Впоследствии Эдна стала миссис оу-
ингс. С тех пор прошло уже 80 лет, а су-
пруги продолжают жить вместе. В чем 
секрет их брака?

По словам Гарольда, он всегда считал, 
что имеет право на свое мнение, а Эдна 
– на свое. если супруги не могли найти 
компромисс, то просто отпускали ситуа-
цию, и, в конце концов, она разрешалась 
сама собой.

по материалам  
интернета

С каждым годом все больше людей включается в процесс идентификации интересных и забавных историй 
человеческой смерти. Очень трудно выбрать из великого множества предложенного самые безумные случаи. 
По миру параллельно кочует множество историй про лауреатов и номинантов вне конкурса. 
 Но своего победителя слава найдет всегда...

жИЗНь гЛуПцА —  
ХужЕ СМЕРТИ

за окномза окном
пересортиЦа
Ценник в магазине «омега»: 
«КАрТоШКА еГИПеЦКАя».
Клубни крупные, один в один, чистенькие, гла-

денькие, можно сказать, холёные.
– Новый сорт, что ли? – спрашиваю у продавщицы.
– Да нет, – отвечает та с ехидной улыбочкой. – Наи-

менование по месту «прописки».
– Неужели в самом деле из египта? – глупею на глазах.
– оттуда, оттуда, откуда же ещё…
Эк, куда тебя занесло, родимая бульбочка! Где Ви-

тебск, а где Каир с Суэцким каналом в придачу. Там 
ведь, согласно советскому шлягеру, «жар пустыни 
мне щёки щиплет, и песок забивает рот…»

В продолжение ассоциативного ряда в голове со ско-
ростью курьерского проносится строчка из знамени-
того сонета нашего классика Максима Богдановича:

«Среди песков египетской земли…» 
Пытаюсь представить себе картофельные делянки 

у подножия пирамиды Хеопса. 
Не получается, хоть плачь.
Не плачу.
окончательно впадаю в лирический транс на ров-

ном месте:
«Я под небом чужим, словно гость нежеланный…»

вот вам!..
С лоджии в моей квартире на восьмом этаже ви-

тебского проспекта Строителей хорошо видна одна 
из, скажем так, ДоМИНАНТ архитектурного обли-
ка города над Двиной.

Куполов возрождённых храмов не видать, а ЭТо – 
во всей красе и эстетическом блеске.

Поздняя надстройка на крыше здания облиспол-
кома (до революции здесь размещалось учебное за-
ведение типа института благородных девиц) выпол-
нена в виде внушительного… фаллоса. Причём, что-
бы отметить поразительное сходство в мельчайших 
подробностях с оригиналом, не надо напрягать фан-
тазию, настолько всё очевидно: и художественно 
верно, и объективно правдиво.

Такой вот экивок с намёком на прошлое с его бла-
городными девицами, прикол с подколочкой в виду 
рядышком расположенного Летнего Амфитеатра с 
его «Славянскими базарами» и явная политическая 
провокация на актуальную тему современности.

Многофункциональность, чёрт возьми! 
Не, ну, не вру, вот вам крест!

– Новый член облисполкома, – сразу же опреде-
лил монументальный изыск мой друг и Наставник, 
да икнётся ему в лучшем из миров, серей буткевич.

Никак не отделаюсь от мысли, что неизвестный 
лично мне, моим землякам, в частности, и вооб-
ще всему миру ваятель очень точно определил этой 
штуковиной отношение власти к народу и убеди-
тельно, достоверно показал, чего этому самому на-
роду ждать от этой самой власти.

К сожалению, жизнь подтверждает эту, в общем-
то банальную, сентенцию на каждом шагу: ныне, 
присно, и, похоже, во веки веков… Аминь!

За строкоЙ  
приговора
На рабочем столе – материалы для очередного кри-

минального очерка.
Судя по ним, в глухой придвинской деревушке ки-

пели апокалиптические страсти.
Хотя собственно приговор начинается рутин-

ной казённой фразой: «Во время совместного распи-
тия спиртных напитков, в результате спонтанно 
вспыхнувшей ссоры…»

Н-да… 
Искать причины пьяных разборок, то же самое, 

что охотиться в тёмной комнате за чёрной кошкой, 
которой там и в помине не было.

Выхожу на балкон покурить.
Внизу – осенний двор, густо усыпанный облетаю-

щими листьями. Не такой гомонливый, как летом, 
но всё ж и не пустынный. Детишки тусуются, мама-
ши с малышнёй возятся, опасливо «давят «чернил-
ку» в дальнем закутке дворовые поддавалы.

– Сейчас же выбрось эту дрянь! – рвётся звонкий 
женский голос с соседнего балкона. – Я кому говорю! 

Мальчишка-школьник, виновато потупившись, 
прячет за спину роскошный букет осенних клено-
вых листьев.

– Домой с этим мусором не пущу! Будешь бомже-
вать на улице! – выносит свой приговор строгая ро-
дительница.

Вот так… обидеть художника может каждый.
Со стороны детской площадки с горками-качеля-

ми доносится пронзительный детский плач: любо-
пытный карапуз защемил пальчики.

– Чтоб тебе эти руки поотрывало! – коршуном 
набрасывается на недотёпу молодая мамочка. – Веч-
но суёшь их, куда не надо!..

Куда их надо совать, не объясняет. Малыш отмахи-
вается, пыхтя, зло зыркает исподлобья.

А у подъезда – ещё один локальный конфликт: ма-
маша отвешивает подзатыльники сыну-подростку, 
покрикивая:

– Где ты шляешься, негодяй? Полчаса ищу уже! 
Марш домой!

Всё. Накурился. Возвращаюсь к столу.
я знаю, чем закончился деревенский детектив: взрос-

лый сын зарезал родную мать. В саду под яблонькой, 
которую когда-то посадил вместе с отцом…

Стучать по клавишам расхотелось.
Вызвоню-ка лучше внуков, вытащу их на прогулку. 

Будем собирать домашние букеты из палых клено-
вых листьев, кувыркаться на горках, качаться на ка-
челях и гулять, где захочется и сколько нам хочется.

А материал допишу завтра.
Не горит… 

с пристрастием
У трёхлетнего внучка Гришки – страх утраты.
В трамвае: « Деда, а ты меня кондуктолю не от-

дашь?»
На улице: «А меня милицинель не забелёт?»
На качелях «А ветель меня не сдует?»
Покупаем булочку, уединяемся в скверике, где – 

никого, кроме случайного муравья.
– А мулявей мою бульку не съест?
– Посмотри, какой он маленький! Не съест…
– А если много мулявеев?
Ну, что ты будешь делать? Надо, наверное, предло-

жить сока, может, успокоится мой неуёмный и неу-
молчный «живой вопросник».

– А сок из стакана не выльется?..
– !!!

Запрягли…
Надиктовал как-то стенографистке по телефону 

заметку об открытии очередного театрального сезо-
на в театре якуба Коласа в Витебске. Среди прочего 
назвал и премьерный спектакль «Недоразумение» 
по Камю. открываю свежий номер газеты и узнаю, 
что в репертуаре коласовцев появилась диковинная 
постановка «Недоразумение по коню».

ржал по-лошадиному.
Не оттого, что нелепица проскочила, а потому, что 

после стенографистки эту заметку, прежде чем опу-
бликовать, читали ещё человек пять, не меньше, 
включая и «свежий» глаз.

Чтобы ни говорили, а есть нечто заковыристое в 
самодовольном ощущении, что ты не самый глупый 
среди остальных.
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Издатель – ООО «ИздательскИй дОм «зУБР»

Девушка номера

погода

живописное  наследие

краски декабря

К 90-летию  
известного витебского 
художника  
Исаака Боровского  
(1921-1991)  
в Художественном музее 
открыта выставка  
его живописных  
и графических работ  
из музейной коллекции  
и частного собрания  
семьи художника.
Среди созданных  
Исааком Боровским 
произведений –  
портреты,  
сюжетно-тематические 
картины, пейзажи, 
натюрморты.  
Но именно портрет,  
особенно женский,  
был в его творчестве  
всегда приоритетным  
жанром.  
И без преувеличения  
можно сказать,  
что по пластической 
выразительности  
и чистоте  
живописного колорита 
написанные  
этим художником  
произведения  
являются лучшими  
в белорусском  
портретном жанре  
1960-1980-х годов.

Михась Цыбульский,  
кандидат искусствоведения
фото автора

мастера
Наталья. Фотограф Алексей Вронский.  

ООО «Дом Фотографии Витебск»   www.mainwed.com

Женский 
портрет

Букет  
хризантем  

и чашки

Женщина  
в синей кофте


